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Администрация Симферо-
поля призывает жителей 
города пройти вакцинацию 
против коронавирусной ин-
фекции.

На территории России прохо-
дит масштабная вакцинация от 
COVID‑19. Прививку делают бес-
платно всем желающим.

В Российской Федерации для 
специфической профилактики ко-
ронавирусной инфекции у взрослых 
лиц зарегистрированы следующие 
вакцины:
 комбинированная векторная 

вакцина («Гам‑КОВИД‑Вак»);
 комбинированная векторная 

вакцина («Гам‑КОВИД‑Вак‑Лио»);
 вакцина на основе пептидных 

антигенов («ЭпиВакКорона»);
 вакцина коронавирусная инак-

тивированная цельновирионная 
концентрированная очищенная 
(«КовиВак»);

  вакцина для профилактики 
COVID‑19 («Спутник Лайт»).

В Календаре профилактических 
прививок по эпидемическим по-
казаниям определены категории 
граждан с учетом приоритетно-
сти получения вакцины против 
COVID‑19. В приоритетном порядке 
также рекомендуется вакциниро-
вать лиц старше 60 лет, не имею-
щих противопоказаний к вакци-
нации.

Вакцинация проводится на тер-
ритории Симферополя в 6 стацио-
нарных пунктах:
 Симферопольская поликлиника 

№ 4 (ул. Лизы Чайкиной, 5);
 Симферопольская поликлиника 

№ 2 (ул. Лермонтова, 3);
 Симферопольская поликлиника 

№ 3 (ул. Гоголя, 4);
 Симферопольская поликлиника 

№ 5 (ул. Яблочкова, 22, п. Грэсов-
ский);

 Симферопольская городская 
клиническая больница № 7 (ул. 
60 лет октября, 30);
 Симферопольская клиническая 

больница (ул. Киевская 142).
Также в 5 мобильных пунктах:
 ТРЦ «Меганом» (Евпаторийское 

шоссе, 8, с 10:00 до 15:00, будние 
дни);
 ТРЦ «FM» (ул. Ясная, 37а, бутик 

№ 16 с 13:00 до 18:00 будние дни, 
суббота и воскресенье с 10:00 до 
14:00);
 ТРЦ «Палас» (проспект Кирова, 

78, с 10:00 до 16:00, будние дни),
 перекресток ул. Пушкина и Кар-

ла Маркса, с 9:00 до 18:00 будние 
дни.
 ТРЦ Южная Галерея «Ашан» 

с 10:00 до 15:00 будние дни.
Всего 11 пунктов вакцинации.
Желающим вакцинироваться не-

обходимо иметь при себе паспорт, 
СНИЛС и полис обязательного ме-
дицинского страхования. Перед 
проведением прививки пациен-
ты осматриваются медицинским 

работником, а также заполняют 
Добровольное информированное 
согласие и Анкету пациента.

Кроме того, напоминаем о про-
филактических мероприятиях, на-
правленных на предотвращение 
распространения инфекции:
 соблюдение дистанции от 1,5 

до 2 метров;
 соблюдение правил личной гигиены 

(мыть руки с мылом, использовать одно-
разовые салфетки при чихании и кашле, 
прикасаться к лицу только чистыми 
салфетками или вымытыми руками);
 использование средств индиви-

дуальной защиты органов дыхания 
(одноразовые медицинские маски, 
респираторы);
 проведение дезинфекционных 

мероприятий;
 своевременное обращение в ме-

дицинские организации в случае 
появления симптомов ОРИ;
 другие мероприятия в соответ-

ствии с нормативными и методиче-
скими документами по борьбе с но-
вой коронавирусной инфекцией.

Все на вакцинацию!

В октябре в Крыму 
начался отопительный 
сезон: активно зарабо-
тали котельные, а дома 
наполнились теплом. 
К запуску отопления ГУП 
РК «Крымтеплокоммун
энерго» готовится целый 
год, начиная работы сра-
зу же после завершения 
предыдущего сезона. 
О том, как Симферополь 
подготовлен к отопи-
тельному сезону в этот 
раз, почему отопление 
запустили раньше обыч-
ного, а также какие 
трудности возникли 
в этот период времени 
корреспонденту «Юж-
ной столицы» рассказал 
временно исполняющий 
обязанности генераль-
ного директора ГУП РК 
«Крымтеплокоммунэ-
нерго» Исмет Аблаев.

— Исмет Меметович, 
расскажите, как старто-
вал отопительный сезон 
в Симферополе? Каким 
образом наш город гото-
вился к холодам?

— Подготовка к отопитель-
ному сезону — это плановый 
процесс. Есть утвержденная 
производственная програм-
ма, в рамках которой выпол-
няются работы к следующему 
отопительному сезону. То, что 
касается деятельности в це-
лом по предприятию ГУП РК 
«Крымтеплокоммунэнерго», 
план рассчитан до 15 октября. 
Это среднестатистическая 
дата с учетом климатиче-
ских особенностей в нашей 
республике и в городе Сим-
ферополе. Все плановые ме-
роприятия в этом году также 
выполнялись. Однако, учиты-
вая погодные условия, нам 
пришлось немного раньше 

начать подачу тепла. Но это 
абсолютно не повлияло на 
качество и порядок запуска 
наших котельных.
— Почему в этом году 
теплоноситель пустили 
раньше обычного?

— На очередном заседа-
нии штаба, в начале октября, 
Глава Крыма дал поручение 
по подаче тепла на объектах 
социальной сферы. Позже, 
из‑за низкой температуры 
воздуха было дано поруче-
ние по запуску отопления 
в многоквартирном жилом 
фонде. Технологический за-
пуск котельных имеет опре-
деленный порядок. С учетом 
отсутствия подаваемого те-
плоносителя, при подготовке 
к будущему отопительному 
сезону проводятся пускона-
ладочные работы, а также 
сброс воды из теплотрассы 
для того, чтобы можно было 

произвести ремонт и при-
вести все в надлежащее 
состояние. В начале отопи-
тельного сезона необходимо 
произвести технологические 
процедуры. Мы заполняем 
систему теплоснабжения 
и держим ее под давлени-
ем. Потом идет процесс 
распломбировки приборов 
учета газа, после чего начи-
нается розжиг котельных. 
Эта процедура в среднем за-
нимает от 3 до 5 дней. Если 
электроснабжение подает-

ся путем принудительного 
включения автомата, то тех-
нологический процесс пода-
чи теплоносителя занимает 
больше времени — до пяти 
суток. Так что с момента по-
ручения Главы Республики 
и принятия соответствую-
щих распоряжений муници-
пальными образованиями 
(по подаче теплоносителя) 
прошло некоторое время, 
после чего отопление было 
запущено.
Продолжение на стр. 2 >
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Окончание. Начало на стр. 1
— Напомните, при каких вообще условиях 
отопление запускают раньше?

— Дело в том, что, фактически, нет понятия 
раньше или позже. Есть четко установленные 
правила по санитарно‑эпидемиологическим 
нормам. Если у нас среднесуточная температура 
держится на уровне 8 градусов в течение 5 суток, 
то это является основанием для принятия соот-
ветствующего распоряжения администрацией 
о начале отопительного сезона и подачи тепло-
носителя в объекты социальной сферы и в МКД, 
которые находятся в системе централизованного 
теплоснабжения. Есть также нормы по СанПиНу, 
согласно которым в жилых помещениях должно 
быть не менее 18 градусов, а в дошкольных обра-
зовательных учреждениях и объектах социальной 
сферы — 21 градус. Так что дата начала и конца 
отопительного сезона не регламентирована — она 
обусловлена либо температурными показателя-
ми воздуха снаружи, либо температурой внутри 
помещений.
— Были ли какието трудности во время 
 подачи теплоносителя?

— Сказать, что были какие‑то особые трудности 
я не могу. Все наши энергоустановки и котельные 
запустились в штатном режиме. Там проблем не 
возникло. Единственное, что можно отметить при 
начале отопительного сезона в этом году — это 
минимальный отбор теплоносителя. Одна часть 
населения готова была принимать тепло, а дру-
гая — нет. По этой причине, с учетом технологий 
производства тепла, мы по факту не могли подать 
качественный теплоноситель всем абонентам. Си-
стема теплоснабжения — это непростая система. 
В ней участвуют объекты повышенной опасно-
сти — газ, горячая вода, расширяющиеся сосуды 
и теплотрассы. Если с учетом подключенной на-
грузки на котельные, в итоге нет соответствую-
щего отбора тепла, то на котельных срабатывает 
автоматика, которая не дает возможность гореть 
газовым горелкам во избежание аварийных ситу-
аций. В принципе, все прошло в штатном режи-
ме. В любом случае с учетом износа сетей и при 
заполнении тепломагистралей были аварийные 
ситуации, но они проблем не создали. Бригад 
и сотрудников, которые занимаются ликвидацией 
аварийных ситуаций у нас хватает. Все неполадки 
устранены. На наш взгляд, в этом году ненорма-
тивным было небольшое увеличение аварийных 
ситуаций на теплотрассах. По этой причине мы, 
с учетом сложности выполнения работ, где‑то 
делали быстрее, а где‑то дольше. Опять же, это 
было связано с тем, что у теплотрассы есть своя 
специфика размещения под землей. Наши сети 
находятся не просто в земле — они размещены 
в лотках. Поиск утечки на теплотрассах на поря-
док проблематичнее, чем у предприятий, которые 
подают другие виды ресурсов.
— А сколько в крымской столице котель-
ных, и как их готовили к сезону?

— В Симферополе на сегодняшний день 73 ко-
тельных. Все они работают в штатном режиме.
— Проводится ли модернизация котель-
ных и оснащение их современным обору-
дованием?

— В рамках производственной программы мо-
дернизация проводится. В этом году, с учетом 
выделенных средств, мы полностью завершили 
реконструкцию котельной в поселке Аграрное. 

Кроме того, было заменено порядка 15 км сетей. 
Все, что на сегодняшний день мы можем себе 
позволить, мы выполняем. Хотелось бы сказать, 
что ГУП РК «Крымтеплокоммунэнерго» являет-
ся предприятием социально ориентированным, 
неприбыльным по факту. Тарифы для населения 
у нас утверждены сугубо с учетом возможности 
поддержания работоспособного состояния все-
го теплового хозяйства. В этом году, благодаря 
пониманию глубины вопроса со стороны Главы 
Республики Крым и совместным усилиям с ми-
нистерством ЖКХ, нам дополнительно было 
выделено 162 млн рублей. Эти средства были 
направлены на закупку труб и материалов для 
того, чтобы на территории города Симферополя 
можно было заменить больше сетей в рамках про-
изводственной программы. Это составит порядка 
14 км внутриквартальных сетей. Будут использо-
ваны новые технологии, например, пластиковые 
трубы, срок эксплуатации которых на порядок 
выше чем у стальных. Благодаря тому, что они 
изолированные, мы максимально уходим от по-
терь тепла, не греем улицу.
— То же касается и новой техники, обору-
дования?

— В рамках производственной программы, 
с учетом утвержденного тарифа, мы ориентиру-
емся на 140 млн рублей. Что касается исполнения 
федерально‑целевой программы, там еще есть пла-
новые дополнительные средства, которые идут 
отдельной статьей в модернизации. Утвержден-
ные тарифы выделяются для реконструкции или 
замены особо аварийных участков сетей. Нужно 
понимать, что котловое хозяйство у нас — 1970‑
80 годов, свой технологический ресурс оно уже 
давно выработало. С учетом работ, которые про-
водятся в межотопительный период, оно продол-
жает стабильно работать. Однако необходимость 
в модернизации все же есть, для этого и нужны 
дополнительные средства.
— Все ли условия имеются для эффектив-
ной работы коллектива?

— Предприятие работает в штатном режиме, 
стабильно. Наша основная задача — качественное 
оказание услуги, предоставляемой абоненту. На 
сегодняшний день с этой задачей мы справляем-
ся. В Крыму зарегистрировано порядка 240 тыс. 
лицевых счетов. То есть практически 750 тыс. 
жителей Республики Крым получают эту услугу. 
Если даже возникают жалобы по некачествен-
ному исполнению услуги, то незамедлительно 
выясняется причина и в последствии устраняется.
— Какая жалоба до отопительного сезона 
и во время него самая частая?

— Жалобы чаще всего поступают от жителей 
многоквартирных жилых домов. Но здесь нужно 
четко всё понимать и делить зону ответственно-
сти. Система теплоснабжения состоит из трех 
частей: котельная, которую эксплуатируем мы; 
тепловые магистрали, подведенные непосред-
ственно до самого объекта; и уже внутридомовые 
сети, которые находятся в собственности жите-
лей. То, что касается эксплуатации теплового 
хозяйства, контролируется нашими бригадами, 
которые проводят те или иные ремонты и под-
готовительные работы. Дальше уже идут зоны 
разграничения. Внутридомовые сети — это зона 
ответственности сугубо управляющих компаний. 
В этой общей системе мы чаще всего работаем 
как отлаженный механизм, у нас есть контакты 
управляющих компаний. Если происходит какая‑ 
то утечка, то мы сразу выезжаем на  объект. Но 
бывают ситуации, когда внутридомовая систе-
ма не принимает теплоноситель, который мы 
подаем. Есть понятие разбалансировки, несоот-
ветствующей эксплуатации и содержания этих 
сетей. Из‑за этого начинают страдать жители 
этих многоквартирных домов. Это уже ошибка 
недобросовестной управляющей компании. Когда 
такое происходит, тогда и возникают ненужные 
вопросы в части неподготовленности какой‑то 
внутридомовой сети к отопительному сезону. 
Ликвидация аварийных ситуаций влечет за собой 
некоторый негатив со стороны жителей. Однако 
этот факт в любом случае неизбежен.

— При подготовке к отопительному сезону, 
кто готовится более качественно — ТСЖ 
ЖСК, управляющие компании или МУПы?

— В принципе, однозначно кого‑то выделить 
я не могу. Однако то, что касается коммуникации 
и налаживании обратной связи, то я бы отметил 
МУПы. С ними мы чаще всего работаем стабильно. 
У них в штате также есть достаточное количество 
специалистов той или иной сферы. Это предприя-
тие, у которого есть большой спектр обязанностей, 
в том числе и обслуживание многоквартирного 
жилого фона в части эксплуатации и поддержа-
ния в рабочем состоянии внутридомовых сетей. 
Что касается комфортной работы и оперативного 
обеспечения выполнения задач, то тут я действи-
тельно могу отметить МУПы.
— Куда могут обратиться абоненты в слу-
чае возникновения вопросов?

— У нас есть достаточное количество кругло-
суточных горячих линий, которые работают 
в штатном режиме и принимают любые обра-
щения граждан. Все заявки обрабатываются по 
мере их поступления.
— Рассматривается ли возможность ввода 
«карточных счетчиков» или других инно-
ваций для оптимизации модели оплаты?

— «Карточный счетчик» не рассматривается 
сегодня для работы. Система теплоснабжения 
имеет определенный вид подачи теплоносите-
ля. Он работает по системе рециркуляции. Вода 
циркулирует в системе, которая работает в двух-
трубном исполнении. Есть «подача», и есть «об-
ратка». На объект в «подачу» приходит горячая 
вода. После циркуляции по всем отопительным 
приборам она возвращается либо на центральный 
тепловой пункт, либо на котельные. Там вода 
по‑новой подогревается и возвращается уже с нор-
мативной температурой. Если сравнивать схему 
нашей работы с работой ГУП РК «Вода Крыма», то 
они занимаются подачей воды без рециркуляции. 
Их трубопровод доходит до абонента и проходит 
счетчик. После этого идет конечное потребление. 
У нас же вода нигде не «выпадает» — она возвра-
щается и циркулирует. Если мы ее перекроем, то 
есть ограничим проход теплоносителя, то и иные 
потребители, которые находятся в этой единой 
замкнутой системе тоже не получат услугу. Так 
что переход на регулируемый теплосчетчик 
с задвижкой мы сегодня не рассматриваем.
— Какие планы у вашей организации на 
следующий год?

— Предприятие является монополистом в Кры-
му — мы обслуживаем порядка 85% всех абонен-
тов на полуострове. Подача тепла — это обяза-
тельная статья, которая должна выполняться. Так 
что мы продолжим работать в штатном режиме. 
А в целом, на следующий год есть предложения 
в части развития и улучшения нашего теплового 
хозяйства. Вопросы о выделении дополнительных 
средств субсидии для реализации мероприятий 
по энергосбережению и улучшению работы ос-
новного теплоснабжающего предприятия в Кры-
му обсуждаются на уровне Министерства ЖКХ 
и Совета министров. Сюда же будут включены 
и реконструкции котельных, и замена сетей, и вос-
становление системы рециркуляции, и многое 
другое. Мы стараемся по мере возможностей, ко-
торые у нас есть (а они определяются по большому 
счету сугубо финансами) модернизировать работу 
и улучшать качество предоставляемых услуг.
— Есть ли у вас какиенибудь пожелания 
симферопольцам?

— Да. С учетом сегодняшней негативной тен-
денции распространения новой коронавирусной 
инфекции я просто хотел бы пожелать всем здо-
ровья. А всё остальное — это мелочи жизни.

Карина БОЧАРОВА

Как стартовал отопительный 
сезон в Симферополе
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Быть учителем —  
значит делать сложные 
вещи лёгкими
Все профессии важны, 
все профессии нужны. 
Особенное значение 
это выражение имеет 
тогда, когда мы гово-
рим о людях, чья работа 
помогает всем и каждо-
му. Будь это врачи, наб
людающие за нашим 
здоровьем или, напри-
мер, работники МЧС, 
всегда готовые прийти 
к нам на помощь — не-
возможно представить 
жизнь без тех, кто 
ежедневно трудится на 
благо общества. И уж 
тем более нельзя за-
бывать о колоссальном 
труде педагогов, благо-
даря которым каждый 
из нас начинает 
понимать, чем хочет 
заниматься в жизни. 
Сегодня корреспон-
дент «Южной Столицы» 
пообщался с учителем 
русского языка и лите-
ратуры Марией Мыско-
вой, которая совместно 
с командой семикласс-
ников выступила от 
Крыма на Всероссий-
ском телемосту.

— Мария Александров-
на, почему вы решили 
стать педагогом? Что 
подтолкнуло вас к этому 
выбору?

— Ещё в детстве, когда все 
играли в куклы, мне нрави-
лось играть в школу. Садить 
игрушки в ряд и обучать их. 
Или играть с подружкой, 
меняясь ролями и находясь 
то в роли ученика, то в роли 
учителя. Потом, когда учи-
лась в старших классах, 
огромное влияние на меня 
имели мои учителя, я точно 
знала, кем хочу стать и как 
хочу вести уроки.
— Сколько лет уже пре-
подаете? Какой предмет?

— Преподаю сейчас рус-
ский язык и литературу 
в гимназии‑интернате для 
одарённых детей. Но за 13 лет 
работы в школе преподавала 
и украинский, и ОБЖ, совме-
щала с работой педагога‑орга-
низатора, воспитателя.
— А каково это — снова 
вернуться в школу, но 
уже в новой роли?

— Это прекрасно! В школе 
не только уроки или заполне-
ние документации, как мно-
гие думают. Школа — это по-
стоянный процесс общения. 
Школа — это место, где мож-
но встретиться с детством.
— Что значит для вас 
быть учителем?

— Быть учителем — это на 
уроке делать сложные вещи 
лёгкими.
— А как вы сами учи-
лись в школе? Какие 
предметы были люби-
мыми?

— Любимыми были такие 
предметы как литература — 
украинская и русская, ОБЖ. 
А вот математику не любила, 
хотя мне говорили, что у меня 
математический склад ума. 
В школе учила только те пред-
меты, которые нравились, по-
этому оценки были разные: 
по любимым предметам 
высокие, по нелюбимым — 
низкие. Зато в университете 
без проблем сдавала сессии 
автоматом, имела повышен-
ную стипендию и получила 
красный диплом.
— Какое воспоминание, 
связанное со школой 
и учениками для вас 
самое теплое?

— Таких воспоминаний 
много. Связаны они и с уро-
ками, и с мероприятиями, 
и с поездками, и со встреча-
ми с выпускниками.
— Есть у вас ваши соб-
ственные фишки или 
методы, связанные 
с преподаванием?

— Конечно! Думаю, что 
у каждого учителя есть 
свои неповторимые фишки. 
Я очень люблю творческие 
уроки: работа в парах или ма-
лых группах. Люблю, когда 
ребята инсценируют отрывки 
произведений, это развивает 
творчество и креативность 
мышления. Ценю, когда вы-
сказывают своё мнение на 

уроках литературы и отста-
ивают свою точку зрения.
— Хотели бы вы както 
видоизменить обучение 
в школе?

— Видоизменить нет, а вот 
больше времени уделять уро-
кам и общению с детьми — 
да. Ведь именно в этом и за-
ключается работа учителя.
— Вы — участник и по-
бедитель многих кон-
курсов для учителей. 
Расскажите, что вдох-
новляет, и что мотиви
рует на победу?

— Каждый учитель прежде 
всего гордится достижения-
ми своих учеников. И каждая 
их победа в конкурсе — это 
и наша учительская победа! 
Мы с ребятами принимаем 
участие не только в крымских 
конкурсах, но и во всероссий-
ских, даже международных. 
Каждый конкурс — это ма-

ленькая история, своя малень-
кая жизнь, прожив которую 
ты уже не будешь прежним. 
Как учитель я часто прини-
маю участие во многих кон-
ференциях и круглых столах, 
очень нравится организация 
Московских конференций. 
Как бы это ни звучало, благо-
даря ограничениям появилась 
возможность присутствовать 
дистанционно. Из последних 
конкурсов — дистанционно 
участвовала от журнала «Со-
временный урок».
— 26 октября вы высту-
пили на Всероссийском 
телемосту. Расскажи-
те, что это было за ме-
роприятие? И как вы 
к нему готовились?

— Да, действительно, мы 
тесно сотрудничаем с Крым-
ской республиканской универ-
сальной научной библиотекой 
им. И. Я. Франко. Ещё в про-

шлом году был организован 
ряд встреч между регионами 
в онлайн‑формате. Мы про-
водили встречу с Сахалином, 
с Рязанью, а сейчас — с Хан-
ты‑Мансийском. Идея заклю-
чалась в том, чтобы ребята из 
разных регионов могли рас-
сказать друг другу об особен-
ностях своей малой родины. 
Наш рассказ сопровождался 
музыкальными вставками 
(аккодеон) и видео. Таким 
образом, мы можем путеше-
ствовать по стране, находясь 
дома. В прошлом году с реа-
лизацией этого проекта наши 
гимназисты‑шестиклассники 
принимали участие в Евра-
зийском форуме. В этом году 
телемост прошел на очень вы-
соком уровне! Во‑первых, ка-
чественно работала техника, 
а при проведении таких он-
лайн‑мероприятий это край-
не важно. Во‑вторых, дети 
были хорошо подготовлены, 
отвечали четко, без заминок. 
А хорошая работа учеников — 
лучшая награда для учителей. 
И общая атмосфера была 
очень душевная. В библиотеке 
наши ребята — частые гости. 
Нам там комфортно и уютно. 
Кроме того, ученики сидели за 
круглым столом, а это создает 
особую атмосферу работы.
— Какими достижения
ми гордитесь больше 
всего?

— Встречами и общением 
с выпускниками и их роди-
телями. Говорят, что учите-
ля видят свой вклад только 
через время. Могу с уверен-
ностью сказать, что я вижу.
— Что пожелаете моло-
дым учителям, которые 
только начали свой путь 
в эту увлекательнейшую 
профессию?

— Быть честными с собой. 
Что бы не случилось, быть 
в согласии со своей сове-
стью. Слушать и слышать. 
Всех: и коллег, и учеников, 
и родителей, но прежде все-
го — себя.

Карина БОЧАРОВА
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Новые ковидные 
ограничения — 
а у вас есть QR-код?
25 октября в Крыму ввели новые ковидные ограничения. Теперь 
для того, чтобы посетить музей или театр, поужинать в ресторане 
или кафе, заселиться в гостиницу или санаторий, сходить в кино-
театр нужно предъявить QRкод, подтверждающий вакцинацию от 
COVID19. Стоит отметить, что помимо этого нововведения актуаль-
ными остаются и другие правила. Например, все заведения обще-
ственного питания будут работать только до 23:00, а залы музеев 
и театров должны быть заполнены только на половину от обще-
го количества посадочных мест. Кроме того, отменен льготный 
 проезд на общественном транспорте для граждан в возрасте 65 лет 
и выше, а зарегистрировать брак в торжественной обстановке 
можно теперь только в скромных условиях — в помещении ЗАГСа 
должно находится не более 10 человек. Такие ограничительные 
меры необходимы для того, чтобы сократить число заболевших на 
полуострове. Введенные правила спровоцировали волну обсуж-
дений в социальных сетях. Ктото выступает за ограничительные 
меры, а ктото не понимает, для чего они нужны. Корреспондент 
«Южной Столицы» решил лично узнать, что думают симферополь-
цы о нововведениях, связанных с QRкодами и вакцинацией.

А л и н а  Ке т о в а : 
«У меня было запла-
нировано торжество на 
эту неделю. Как хорошо, 
что я и все мои гости 
уже вакцинированы. 
Возможно сейчас люди 
поймут, что избегать 
вакцинации не стоит, 
ведь она может спасти 
сотни жизней»

Найле Абдухаиро-
ва: «Считаю ограничи-
тельные меры верным 
решением. Я вакцини-
рована. У меня есть ре-
бенок, и я очень пережи-
ваю за свою семью. Если 
это поможет уменьшить 
количество случаев за-
ражения, то, думаю, нет 
ничего страшного в том, 
чтобы посидеть в это 
время дома»

Александр Кирилен-
ко: «Нужно разорвать 
цепь заражения. Для 
этого необходимо сделать 
так, чтобы люди переста-
ли кататься в другие горо-
да и деревни. Для этого 
и сделали дополнитель-
ные выходные. Не нет 
же! Всем нужно срочно 
поехать на отдых к морю. 
Это безответственное от-

ношение к своему здоро-
вью! Сами себя загоняем 
в такие рамки!»

Мария Марченко: 
«Я приезжаю в Симфе-
рополь к своей семье. 
Очень неудобно по-
лучается, что никуда 
сейчас нельзя сходить. 
Хотя я и понимаю, что 
это правильно.

Анжелика Зубаре-
ва: «Я еще не делала 
прививку. Когда куда‑то 
нужно было — сдавала 
ПЦР‑тест. Учитывая 
ограничения понимаю, 
что теперь вакциниро-
ваться придется»

Гарик Куджатов: «Я 
прививку сделал еще 
полгода назад, так что 
для меня ограничитель-
ные меры проходят 
почти бесследно»

Малена Дьякон: «Ко-
нечно, мне не нравится, 

что на выходных при-
дется сидеть дома. Тем 
более, что погода еще 
хорошая. Но, если это 
поможет искоренить 
эту болезнь, то я — ЗА 
ограничения…»

Эмине Бекетова: «Не 
вижу ничего удивитель-
ного в новых ограниче-
ниях. Страшно видеть 
количество заболевших 
и погибших. А посидеть 
дома или же вакциниро-
ваться, чтоб не бояться 
вируса — не страшно»

Максим Свиридов: 
«Хорошо, пусть будут 
ограничения. Но работа 
органов власти, оказа-
ние государственных 
услуг, работа ЗАГСов, 
МФЦ и больниц долж-
на продолжаться. Это 
ведь все оплачивается 
с наших налогов. А при 
их уплате QR‑код нас 
никто не спрашивает!»

Игорь Куцаев: «Оче-
редной раз понял — как 
хорошо, что я сделал 
прививку вовремя. 
Ограничения не так 
пугают, как вирус»

Александра 
ПЕНЧУК

ГИБДД информирует
Внесение изменений в кон-
струкцию транспортного 
средства — это исключение 
предусмотренных или уста-
новка не предусмотренных 
конструкцией конкретного 
транспортного средства со-
ставных частей и предметов 
оборудования, выполненные 
после выпуска транспортного 
средства в обращение и влия-
ющие на безопасность дорож-
ного движения.

Для изменения конструкции 
транспортного средства в со -
ответствие с установленными 
требованиями и внесения до -
полнительного оборудования 
в регистрационные документы, 
необходимо пройти процедуру 
изменения конструкции транс-
портного средства согласно требо-
ваниям утвержденных Постановле-
нием Правительства Российской 
Федерации от 06.04.2019 № 413 
«Об утверждении правил внесения 
изменений в конструкцию находя-
щихся в эксплуатации колесных 
транспортных средств и осущест-
вления последующей проверки 
выполнения требований техни-
ческого регламента таможенного 
союза «О безопасности колесных 
транспортных средств»» Внесение 
изменений в конструкцию транс-
портного средства осуществляется 
в два этапа.

Первый этап — заявитель об-
ращается в подразделение Го-
савтоинспекции для получения 
разрешения. Для рассмотрения 
предоставляются следующие до-
кументы:

— заявление о выдаче разреше-
ния;

— документ, удостоверяющий 
личность;

— доверенность, договор, либо 
иной документ, удостоверяющий 
полномочия заявителя на пред-
ставление интересов владельца 
ТС, в случаях предусмотренных 
законодательством РФ;

— заключение предварительной 
экспертизы конструкции ТС.

Второй этап — для осуществле-
ния проверки и получения свиде-
тельства владелец транспортного 
средства или его доверенное лицо 
представляет в подразделение Го-
савтоинспекции, выдавшее раз-

решение, транспортное средство 
с внесенными в его конструкцию 
изменениями и следующие доку-
менты:

— заявление о выдаче свидетель-
ства;

— паспорт гражданина РФ или 
иной документ, удостоверяющий 
личность;

— доверенность, договор либо 
иной документ, удостоверяющий 
полномочия доверенного лица 
на представление интересов вла-
дельца транспортного средства (для 
доверенного лица);

— протокола технической экс-
пертизы после внесения измене-
ний в конструкцию транспортного 
средства;

— диагностическая карта прове-
дения технического осмотра;

— транспортное средство на ос-
мотр (после внесения изменений);

— разрешение.
По результатам проверки выпол-

нения требований Технического ре-
гламента, рассмотрения представ-
ленных документов и осмотра ТС 
заявителю выдается свидетельство 
о соответствии транспортного сред-
ства требованиям безопасности, 
в паспорт транспортного средства 
вносятся изменения регистраци-
онных данных.

Управление транспортным сред-
ством с измененной конструкцией 
влечет за собой предупреждение 
или наложение административного 
штрафа в размере пятисот рублей, 
предусмотренный ч. 1 ст. 12.5 КоАП 
РФ.

Также за управление транспорт-
ным средством с измененной кон-
струкцией кроме административ-
ного наказания в виде штрафа, 
на основании Федерального за-
кона от 7 февраля 2011 г. № 3‑ФЗ 
«О полиции», сотрудником ГИБДД 
вручается требование о прекраще-
нии противоправных действий. 
В случае неисполнения выданного 
требования, Госавтоинспекцией 
прекращается регистрация транс-
портного средства.

При возникновении вопросов 
обращайтесь в отделение техни-
ческого надзора ОГИБДД УМВД 
России по г. Симферополю по адре-
су: г. Симферополь, ул. Куйбышева, 
д. 7, каб. 4, тел. (3652)773‑084, e‑mail: 
gibdd82.simftn@mvd.ru.



5ЮЖНАЯ СТОЛИЦА  
Крым

№ 43 (1515)  
5 ноября 2021 г. КУЛЬТУРА

«Южная Столица» продолжает вести ру-
брику под названием «Афиша Симферопо-
ля», с помощью которой каждый читатель 
сможет узнать о предстоящих событиях 
и мероприятиях крымской столицы.

БИБЛИОТЕКИ
11 ноября в Крымской республиканской би-

блиотеке для молодежи пройдет медиа‑проект 
«Достоев ский — каждый день». В рамках меро-
приятия будет представлена комментирован-
ная видеопрезентация об основных вехах жизни 
и творчества этого великого русского писателя. 
Организаторы мероприятия осветят интересные 
факты о наиболее известных произведе ниях клас-
сика и их экранизациях. Сотрудниками библио-
теки будет представлен большой массив инфор-
мации о личности Достоевского — загадочной 
и мистической, масштабной и трагической; уни-
кальности и гениальности его творчества. Кроме 
того, в рамках мероприятия будет предусмотрено 
прослушивание наиболее ярких отрывков из ро-
манов Ф. М. Достоевского.

ТЕАТРЫ
6 ноября в Крымском академическом русском 

драматическом театре им. М. Горького проходит 
спектакль «Около любви». Завязка спектакля неза-
тейливая и, в то же время, интригующая. Комнату 
в деревенском доме Ольги Ивановны на лето сня-
ла необычная пара: профессор математики, дама 
бальзаковского возраста и симпатичный молодой 
человек. Это событие всколыхнуло размеренную 
деревенскую жизнь. У каждого из четырех героев 
спектакля — своя тайна, драма, душевная боль. 
И все они хотят счастья.

До 7 ноября в Крымском академическом 
русском драматическом театре им. М. Горького 
проходит спектакль «Приключения Али‑Бабы». 

Жили‑были в одном восточном городе два брата: 
жадный богач Касым и добрый бедняк Али‑Баба. 
И вот однажды Али‑Баба узнал тайну пещеры 
разбойников, где они хранили сокровища. Так 
начинается сказка, полная чудес и невероятных 
приключений… Спектакль о том, что честный че-
ловек всегда одолеет препятствия на своем пути, 
и в этом ему помогут доброта и отвага.

До 7 ноября в Государственном академическом 
музыкальном театре Республики Крым пока-
зывают музыкальную сказку «День рождения 
кота Леопольда». Добродушный кот Леопольд 
мечтает всегда и со всеми жить дружно. Но вот 
беда: маленькие мышата — Серый и Белый — из-
водят Леопольда своими проделками. Зловредная 
парочка всячески пытается привлечь внимание 
соседа‑именинника и любыми способами довести 
его до «звериного бешенства». Но Леопольд уве-
рен, что «добрым жить на белом свете веселей!».

До 10 ноября в Крымском академическом 
русском драматическом театре им. М. Горького 
проходит спектакль «Сердце не камень». Интри-
га разворачивается вокруг завещания богато-
го купца Каркунова. Его жена — натура тонкая, 
с чистой душой — стремится к справедливости 
и благородству в человеческих отношениях. К со-
жалению, окружение не под стать ей. Лейтмотив 
спектакля — любовь как некая форма свободы, 
за которую надо сражаться. В центре постанов-
ки — вечные категории, которые делают жизнь 

осмысленной. Как бы трудно ни было, но человек 
должен оставаться человеком, уметь прощать 
и заботиться о том, кого любит.

До 10 ноября Государственный академический 
музыкальный театр Республики Крым приглашает 
всех на творческий вечер Владимира Кудрявцева. 
За семь лет на крымской сцене артист вырос от 
новичка до ведущего исполнителя. Об этом говорят 
его роли: Дубровский‑младший, перевозчик Харон 
в рок‑опере «Орфей и Эвридика», великий мудрец 
Леонардо, капитан Грей в мюзикле «Алые паруса», 
таинственный Ихтиандр… Его успехи отмечены 
высоким званием заслуженного артиста Респуб‑
лики Крым, лауреата Государственной премии 
Республики Крым. Всеми своими достижениями, 
считает Владимир, он обязан маме, Харьковскому 
университету искусств и театру музкомедии. Обо 
всем этом он решил рассказать на своем творче-
ском вечере «Это только начало…».

До 11 ноября в Государственном академическом 
музыкальном театре Республики Крым проходит 
музыкальная комедия «Искусство жениться». 
В авторской рукописи композитора Владимира 
Баскина и либреттиста Евгения Муравьева указа-
но, что это «Несерьезная комедия для серьезных 
людей». Режиссер спектакля Владимир Косов 
создал изящную комедию с лихо закрученной ин-
тригой. Спектакль наполнен атмосферой Англии 
прошлого века и аристократичным английским 
юмором. Первое действие происходит в роскош-
но обставленной гостиной в квартире молодого 
человека Алджернона Монкриффа в Лондоне. 
Второе — в поместье мирового судьи Джона Уо-
рдинга в Вултоне. Спектакль весьма поучителен. 
Он подтверждает, что ложь, даже самая искусная, 
всегда становится явью, а в жизни все случай-
ности не случайны. И только любовь сможет все 
расставить по своим местам.

Подготовила Карина БОЧАРОВА

Новая встреча в «Первоисточнике»
18 октября в Крым-
ской республиканской 
универсальной науч-
ной библиотеке им. 
И. Я. Франко состоялась 
очередная встреча 
в рамках литературно 
музыкального салона 
«Первоисточник». Это 
клубное учреждение 
РОО «Союза писателей 
Крыма», с 2018 года 
 объединяющее писа-
телей для творческого 
общения.

Встречу открыл крымский 
писатель, председатель РОО 
«Союз писателей Крыма», 
главный редактор газеты 
«Литературный Крым» Вяче-
слав Владимирович Килеса.

В этот раз зрителям по-
счастливилось познако-
миться с Сергеем Нико-
лаевичем Кузичкиным, 
главным редактором аль-
манаха «Новый Енисейский 

литератор». В выпусках 
этого альманаха могут пу-
бликоваться авторы из всех 
уголков России. Издание ин-
тересно своими рубриками, 
посвященными молодым, 
а также опытным авторам, 
их встречам, конкурсам. 
Также в альманахе публи-
куются мастер‑классы от 
опытных и известных писа-
телей, на примере классиче-
ских произведений обучаю‑
щих молодых писателей.

Зрители открыли для себя 
творчество яркой и обая-
тельной поэтессы из Твери 
Веры Грибниковой, которая 
тридцать три года прорабо-
тала вагоновожатой, а в сво-
бодное время писала стихи. 
Позже начала публиковаться 
в местных газетах, на рос-
сийском литературном пор-
тале Стихи.ру. Сейчас Вера 
Грибникова — член Союза 
писателей России, член Сою-

за писателей Крыма, лауреат 
премии княжны Глинской 
Всемирного конкурса русско-
язычной поэзии «Надежды 
лира золотая» (Нью‑Йорк, 
США), обладатель множе-
ства различных наград. 
Имеет несколько изданных 
книг. Более тридцати песен 
написано на её стихи, из ко-
торых несколько прозвучало 
на встрече.

Наталья Харина — член 
Союза журналистов России, 
РОО «Союз писателей Кры-
ма», член Правления Ака-
демии российской литера-
туры рассказала о конкурсе 
2021 года «Калининград — 
янтарный берег», его участ-
никах и итогах.

После окончания офици-
альной части зрители смог-
ли пообщаться с авторами 
в уютной обстановке, задать 
интересующие вопросы, 
взять автографы, обменяться 

контактами и сфотографи-
роваться.

Каждый месяц литератур-
но‑музыкальный салон «Пер-
воисточник» открывает свои 
двери для всех желающих. 

Следите за анонсами Крым-
ской республиканской уни-
версальной научной библи-
отеки им. И. Я. Франко. Вход 
на мероприятия свободный.

Елена ПОПОВА

ЭКО-МИНУТКА «МНОГОЦВЕТНЫМ ПЛАМЕНЕМ, ТЫ ПОД СОЛНЦЕМ 
СВЕТИШЬСЯ!», К МЕЖДУНАРОДНОМУ ДНЮ ЧЁРНОГО МОРЯ
Международный день Чёрного моря от-
мечается ежегодно 31 октября в память 
о дне 1996 года, когда шесть причерномор-
ских стран — Болгария, Румыния, Турция, 
Грузия, Россия и Украина — подписали 
Стратегический план действий по реа-
билитации и защите Чёрного моря. Глав-
ной целью этого Дня стало привлечение 
внимания международного сообщества 
к тому, какой невосполнимый ущерб морю 
наносит чрезмерный вылов рыбы, загряз-
нение воды и глобальное потепление.

В Международный день Чёрного моря в стра-
нах‑участницах, которые подписали данный 
документ, проходят различные мероприятия, 

посвященные проблемам Чёрного моря и со-
хранению его уникальной экосистемы — это 
конференции, круглые столы, выставки, кон-
курсы.

К Международному дню Чёрного моря со-
трудники симферопольской библиотеки‑ 
филиала № 7 им. Т. Г. Шевченко для читателей 
библиотеки провели эко‑минутку «Многоцвет-
ным пламенем, ты под Солнцем светишься!», 
в ходе которой слушатели узнали историю 
возникновения Международного дня Чёрного 
моря и познакомились с литературой, пред-
ставленной на книжной выставке «Мелодия 
моря».

Библиотекарь Елена ЗАБУРАННАЯ
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ОБРАЗОВАНИЕ — КЛЮЧ К ПОЗНАНИЮ СЕБЯ
Сегодня стало популяр-
ным получение новых 
знаний и навыков с по-
мощью дополнительно-
го образования. И это 
не удивительно, ведь 
помимо этого, оно еще 
может помочь людям 
понять, чем они хотят 
заниматься на про-
тяжении всей жизни. 
В Симферополе есть 
не мало бесплатных уч-
реждений, которые мо-
гут предоставить детям 
возможность научиться 
тому делу, к которо-
му лежит душа. Елена 
Осокина — директор 
Государственного 
бюджетного образова-
тельного учреждения 
дополнительного об-
разования РК «Центр 
детского и юношеского 
туризма и краеведе-
ния», рассказала нам 
о том, кто и каким об-
разом может записать-
ся на кружки в Центр, 
где можно получить 
дополнительное обра-
зование.

— Елена Анатольевна, 
расскажите, когда и как 
был основан Центр? Ка-
кова цель работы ваше-
го учреждения?

— Начну с того, что мы — 
государственное учрежде-
ние, куратором и учреди-
телем которого является 
Министерство образования, 
науки и молодежи Респу-
блики Крым. Целью нашей 
работы можно назвать при-
влечение детей республики 
к изучению родного края, 
занятиям спортом в целом 
и туризмом в частности, 
а также ведению здорового 
образа жизни. Нашему цен-
тру уже 87 лет. Он был ос-
нован в далеком, 1934 году, 
после революции. Тогда 
советское правительство 
уделяло большое внима-
ние развитию детей. И од-
ной из форм этого развития 
было образование детских 
туристских баз. Это давало 
возможность детям из любо-
го региона путешествовать 
по Советскому Союзу. Крым 
не стал исключением, была 
создана Крымская детская 
экскурсионно‑туристская 
станция. До 1955 года она 
находилась в пристройке 
Свято‑Троицкого монастыря. 
Но время шло, станция по-
степенно развивалась, а уже 
в 1965 году ей было выделе-
но помещение, по адресу: ул. 
Турецкая, 8, в доме конца 19 
века.
— Какие направления 
деятельности осущест-
вляет Центр детского 
и юношеского туризма 
и краеведения?

— Наш Центр — это уч-
реждение дополнительно-
го образования, целью дея-
тельности которого является 
обучение и популяризация 
детско‑юношеского туриз-

ма и спорта. Мы находимся 
в Симферополе, но охваты-
ваем дополнительным об-
разованием не только детей 
столицы, но и ребят из дру-
гих городов и сельских по-
селений полуострова.

Кроме учебно‑воспита-
тельной работы наше уч-
реждение выполняет задачи 
по методическому обеспече-
нию туристско‑краеведче-
ского и физкультурно‑спор-
тивного направления. Так 
уже несколько лет мы про-
водим обучающие семинары 
по подготовке кадров в ре-
гионах Крыма, помогаем 
в разработке дополнитель-
ных общеобразовательных 
программ и программ раз-
вития учреждений.
— Действительно ли 
занятия в Центре — бес-
платные?

— Центр детского туриз-
ма — государственное уч-
реждение, так что дети об-
учаются у нас совершенно 
бесплатно.
— Ходить в горы или 
на стадион в повседнев-
ной одежде неудобно, 
да и нужно специаль-
ное снаряжение. Как ре-
шается этот вопрос?

— Действительно, для 
з а н я т и й  в  т в о рч е с ко м 
объе динении нужна спор-
тивная форма и походное 
оборудование. Для занятий 
спортом хватает одежды, 
которую ребята используют 
на школьных уроках физи-
ческой культуры, а рюкзаки, 
палатки, коврики и другое 
снаряжение дети полу чают 
бесплатно, на время по-
хода и подготовки к нему. 
В прошлом году Республика 
Крым получила субсидию 
на реализацию мероприя-
тий национального проекта 
«Образование», программы 
«Успех каждого ребенка», 
и наш Центр стал регио-
нальным оператором по ту-
ристско‑краеведческому 
и физкультурно‑спортивно-
му направлению (приказом 
Министерства просвеще-
ния Российской Федерации 
от 07 июня 2019 года № 282). 
В рамках этой программы 

Министерством образова-
ния было закуплено снаря-
жение. С получением нового 
оборудования, у детей поя-
вилась возможность зани-
маться этим замечательным 
видом спорта, сняв с плеч 
родителей необходимость 
покупать дорогостоящее обо-
рудование. А, как следствие, 
появились новые команды 
на туристских слетах, вы-
росло количество походов 
и участников соревнований, 
которые проводились в рам-
ках реализации программ 
доп. образования туристско‑
крае ведческой направлен-
ности.
— Как дети могут запи-
саться на занятия?

— В этом году начала 
функционировать электрон-
ная система «НАВИГАТОР 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБ-
РАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ 
КРЫМ», через которую лю-
бой родитель может зареги-
стрироваться, зайти на сайт 
и выбрать желаемое и ин-
тересное для его ребенка 
направление. Запись детей 
в кружки Центра проводит-
ся до 15 сентября, но иногда 
остаются места, которые 
можно занять и позже. Се-
годня не обязательно прихо-
дить в учреждение для того, 
чтобы записаться, но мы 
настаиваем на личном зна-
комстве педагога с родите-

лями. Помимо этого, роди-
телям необходимо получить 
мед. справку о состоянии 
здоровья ребенка, чтобы 
понимать, какую нагрузку 
можно давать на занятии. 
Желательно сделать привив-
ку от клещевого энцефалита, 
т. к. территория полуострова 
считается эндемичной для 
этой инфекции.
— Можно ли заниматься 
в нескольких кружках 
одновременно?

— Да, согласно Конститу-
ции РФ, ребенок имеет пра-
во заниматься в нескольких 
кружках. Однако нужно по-
нимать, что если родители 
с детьми приняли решение 
заниматься в нескольких 
кружках, то решение это 
должно быть взвешенным. 
Нельзя одну неделю походить 
на танцы, другую — на ри-
сование, а на третью идти 
в поход. Есть определенная 
программа. Как и в школе, 
чтобы получить определен-
ные знания и навыки, нуж-
но заниматься регулярно. 
Ведь за одно занятие нельзя 
понять, нравится ли то или 
иное дело. До введения огра-
ничений, мы проводили 
Дни открытых дверей, где 
устраивались мастер‑клас-
сы по скалолазанию или 
по прохождению канатного 
городка. Во время этого ме-
роприятия у нас всегда был 
аншлаг. Подобные встречи 
помогают понять детям и их 
родителям, что такое туризм, 
и нужен ли он им.

Сейчас многие занимают-
ся в 2‑3 кружках одновре-
менно. У нас ребенок сам 
добывает нужные знания, 
начинает понимать, как не-
обходимо учиться. Направ-
ления в Центре позволяют 
развиваться и интеллекту-
ально, и физически.
— Каков возраст вос-
питанников Центра? 
И сколько всего детей 
учится у вас?

— По уставу получать до-
полнительное образование 
могут дети от 5 до 18 лет. 
Но, естественно, 5‑летних 
ребят в горы мы не поведем. 
Большая часть воспитан-
ников — это обучающиеся 

среднего звена, как прави-
ло — дети 10‑15 лет. В нашем 
Центре в общей сложности 
занимается почти 2000 вос-
питанников.
— В походы дети ходят 
только с педагогами, 
без родителей?

— Обычно в поход идут 
8‑10 детей и 2 руководителя. 
Однако, если родители хо-
тят — мы им не запрещаем, 
а даже наоборот, поощряем 
это желание. Довольно часто 
мамы и папы ходят в похо-
ды вместе со своими детьми. 
И это замечательно, ведь до-
полнительное образование 
без поддержки родителей 
существовать не может. 
Если они увлечены хобби 
ребенка, то и ребенок, видя 
эту поддержку, развивается 
гармоничнее.
— Какие мероприятия 
проводятся Центром?

— Ежегодно, по поручению 
Министерства образования, 
Центр проводит туристские 
слеты, конкурсы исследова-
тельских работ и спортив-
ные соревнования, кото-
рые собирают участников 
со всей Республики Крым.

Среди самых ярких меро-
приятий остаются турист-
ские слеты. Дети и педаго-
ги разбивают палаточные 
лагеря в лесу, где и живут 
несколько дней, участвуют 
в туристско‑спортивных 
соревнованиях, учатся ра-
ботать с туристским сна-
ряжением: карабинами, ве-
ревками, страховочными 
системами. Краеведческая 
программа слета, состоит 
из исследовательских эта-
пов по истории Крыма, 
геологии, ботанике, архи-
тектуре. Тут дети познают 
родной край и расширяют 
свой кругозор.

Конкурсы Центра стано-
вятся площадками для про-
фессиональной ориентации 
детей, ведь в состав жюри, 
наряду с педагогическими 
работниками, входят спор-
тсмены, ученые, спасатели.

Два раза в год мы про-
водим «Президентский 
спортивные игры» и «Пре-
зидентские спортивные сос‑
тязания», где собираются 
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Общественный совет —  
на страже прав  
маломобильных граждан
Состоялся круглый стол, 
организованный рабочей 
группой по социализации 
и социальной адаптации 
граждан с ограниченны-
ми физическими возмож-
ностями Общественного 
совета Симферополя.

На нем присутствовали: 
глава коллегиального органа 
Олег Щербаков, руководи-
тель рабочей группы Дми-
трий Баранов, представители 
«Крымской республиканской 
региональной организации 
Всероссийского общества ин-
валидов», «Симферопольского 
общества слепых», «Крым-
ской республиканской ассо-
циации инвалидов предпри-
нимателей» и другие. Также 
были приглашены замести-
тели главы администрации 
Симферополя Владимир Ким 
и Сергей Чернов.

В повестке дня значилось 
обсуждение объектов капи-
тального строительства в го-
роде Симферополе в части 
соответствия постановле-
нию Правительства Россий-
ской Федерации от 29 марта 
2019 г. N363 «Об утверждении 
государственной программы 
Российской Федерации «До-
ступная среда».

Открыл круглый стол пред-
седатель Общественного со-
вета Олег Щербаков. Он от-
метил, что в коллегиальный 
орган постоянно поступают 
обращения маломобиль-
ных людей на сложности 
с передвижением по городу 
и предложил высказать свои 
предложения и определить 
механизм взаимодействия 
с администрацией в этом во-
просе. Кроме того, по его сло-
вам, члены рабочей группы 
выявили нарушения при ка-
премонте дворовых террито-
рий. Так, по высоте бордюры 
не соответствуют стандартам.

Продолжил руководитель 
«Крымской республиканской 
региональной организации 
Всероссийского общества ин-
валидов» Сергей Поддубный. 
Он рассказал о проблемах, 
с которыми сталкиваются 
колясочники при передвиже-
нии по городу. Вслед за ним 
чаяния незрячих людей озву-
чил руководитель «Симферо-
польского общества слепых» 
Петр Булгаков. Он обратил 
внимание собравшихся на 
проблемы, связанные с под-
ходом к остановочным пави-

льонам и необходимость озву-
чивания названия остановок 
в общественном транспорте 
для удобства незрячих людей.

«Эти замечания должны 
учитываться еще на стадии 
проектирования. Мы неод-
нократно уже обсуждали 
существующую ситуацию 
с установкой бордюров и их 
занижением. Это большая 
проблема, из‑за которой лю-
дям с ограниченными фи-
зическими возможностями 
тяжело передвигаться по ули-
цам и тротуарам. Необходимо, 
чтобы подрядчики устанавли-
вали бордюры в соответствии 
с ГОСТами», — сказал Олег 
Щербаков.

В свою очередь замглавы ад-
министрации крымской сто-
лицы Сергей Чернов обратил 
внимание собравшихся, что 
ряд проектов уже утвержден 
и находится в работе, внести 
изменения возможно только 
при условии изменения стои-
мости контракта не более чем 
на 10%.

«Все вопросы, касающиеся 
маломобильных граждан, 
решаются, им уделяется се-
рьезное внимание. У нас есть 
ряд проектов, которые нам до-
стались, и мы их вынуждены 
реализовывать, был вариант 
отказаться от них и ничего ни 
делать, ни одного двора ни од-
ной общественной террито-
рии, либо брать эти  проекты 
в работу и выходить из сло-
жившейся ситуации с учетом 
пожеланий жителей», — от-
метил он.

«Что касается дворовых 
и общественных территорий, 
которые сейчас ремонтируют-
ся, то в них учтены пешеход-
ные дорожки для подходов 
к зданиям, везде идет норма-
тивное занижение бордюров. 
Еще 100 дворов проектируют-
ся, в проектах будет учтено 
занижение», — продолжил 
замглавы администрации 
крымской столицы Влади-
мир Ким.

Что касается подземных пе-
реходов, отметил он, то сейчас 
этот вопрос прорабатывает-
ся: «Там не просто должны 
быть поставлены рельсы, 
рассматривается вопрос об 
установления лифтов для ин-
валидных колясок. Но меро-
приятия не дешевые. Поэтому 
этот вопрос будет решаться 
в комплексе при реконструк-
ции подземных переходов».

За основу будут браться 
проекты реконструкции 
2016 года, пояснил Сергей 
Чернов, но их ждет коррек-
тировка.

По итогам обсуждений 
Олег Щербаков озвучил ряд 
рекомендаций. «При приеме 
выполненных работ по капи-
тальному ремонту дворовых 
территорий необходимо об-
ратить внимание на соблю-
дение соответствующих норм 
по установке бордюров. На 
2022 год запланирован ка-
премонт более 100 дворовых 
территорий, в этой связи ре-
комендуем привлечь наших 
экспертов на стадии проек-
тирования. До сдачи проекта 
в экспертизу для утвержде-
ния сметы есть возможность 
внести наши рекомендации, 
чтобы учесть создание до-
ступной среды, чтобы не 
повторять ошибки прошлых 
лет», — пояснил руководитель 
Общественного совета Сим-
ферополя и добавил, что все 
предложения протокольно 
будут направлены главе ад-
министрации.

«Мы благодарны админи-
страции и главе Валентину 
Демидову за готовность слы-
шать общественность и вклю-
чать наших экспертов в ко-
миссии для экспертиз. Также 
выражаю огромную благодар-
ность коллегам из рабочей 
группы, которые отстаивают 
интересы тысяч людей с огра-
ниченными физическими воз-
можностями», — подвёл итог 
Олег Щербаков.

В завершение круглого 
стола руководитель рабочей 
группы по социализации и со-
циальной адаптации граждан 
с ограниченными физически-
ми возможностями Дмитрий 
Баранов напомнил собрав-
шимся, что Общественный 
совет Симферополя запустил 
«горячую» телефонную линию 
для лиц с ограниченными фи-
зическими возможностями по 
вопросам, касающимся полу-
чения медицинской помощи 
в учреждениях крымской сто-
лицы. «Звонки принимаются 
по номеру: +7(978)‑0‑162‑162. 
Все обращения перенаправ-
ляются для получения необ-
ходимой информации в со-
ответствующие инстанции, 
в том числе Министерство 
здравоохранения Республики 
Крым», — заключил он.
Виктория КРАВЧЕНКО

лучшие команды из крым-
ских школ. В этом году вы-
сокие результаты показала 
команда Симферопольского 
района из Чистенской шко-
лы‑гимназии имени Героя 
Социалистического Труда 
Тарасюка Ивана Степанови-
ча, которая заняла 13 место 
из 82 возможных.

Большинство мероприя-
тий направлены на работу 
с детьми, но и взрослые про-
ходят туристско‑спортивную 
подготовку. Например, еже-
годно, с 4 по 10 октября, мы 
проводим семинар‑практи-
кум пешеходного туризма 
для педагогов Крыма. За эти 
дни они проходят около 
100 км, во время похода учи-
телей ждут теоретические 
и практические занятия 
с отработкой полученных 
навыков. В 2021 году участ-
никами семинара стали 27 
педагогов.

Отмечу, что все наши кон-
курсы имеют выход на феде-
ральный уровень. Победите-
ли таких состязаний могут 
участвовать во Всероссий-
ских соревнованиях.
— Такой широкий ох-
ват! А сколько же у вас 
работников?

— Работает у нас 42 педа-
гога, среди них большин-
ство — это совместители. 
Это связано с тем, что мно-
гие школы не хотят пускать 
к себе «посторонних», т. к. 
понимают, что будет отток 
детей из кружков, проводи-
мых школой. А мы конкурен-
ции не боимся, т. к. не сомне-
ваемся в компетентности 
своих кадров. Кроме того, 
возможности проводить 
занятия на своей террито-
рии у нас практически нет, 
т. к. не хватает помещений. 
Да и туристско‑краеведче-
ское направление тоже тре-
бует другой формы работы. 
Помимо этого, начав зани-
маться только на своей тер-
ритории, мы станем как все. 
Подавляющее большинство 
детей республики поте ряют 
возможность заниматься 
у нас, т. к. большая часть 
творческих объединений 
«разбросана» по всей респу-
блике, в том числе, в сель-
ской местности, куда даже 
автобусы ходят плохо.

Кроме Симферополя наши 
педагоги работают в Евпа-
тории, Алуште, Феодосии, 
Судаке, Ялте. Среди райо‑
нов мы смогли охватить 
Симферопольский, Белогор-
ский, Черноморский и Крас-
ногвардейский.

С Керчью мы в хороших 
отношениях — там есть от-
дельный туристский центр 
«Киммерия».
— Скажите, чем Центр 
может гордиться?

— Мы гордимся нашими 
учащимися! Ежегодно 19 на-
ших воспитанников полу-
чают стипендию Совета ми-
нистров. Это дети, которые 
достигли больших успехов 
в научно‑исследовательской 
деятельности, победили в се-
рьезных конкурсах. Гордим-
ся и тем, что туризм у нас, 

все‑таки, развивается. Хо-
телось бы, конечно, чтобы 
было больше педагогов, 
влюбленных в свое дело, 
в свой край, в своих воспи-
танников. Люди, для кото-
рых такой вид деятельности 
не являет ся хобби или даже 
смыслом жизни не сможет 
зажечь детей. У них не по-
лучится дать им эмоции 
счастья познания своего 
края. Я радуюсь, когда всё 
больше наших педагогов 
ходят в походы, вовлекая 
детей в это увлекательное 
занятие. Это ведь так важно! 
Дети — это наше будущее. 
Это люди, которые будут 
бережно относится к на-
шей природе; любить свой 
родной край и знать, что 
такое туризм, не забывая 
обо всех рисках. На Эльбру-
се не так давно произошла 
трагедия. Не знаю, насколь-
ко опытны были участники 
похода, однако на примере 
нашего Центра с уверенно-
стью скажу — если мы ви-
дим, что погода ухудшается 
и есть хотя бы малейшие ри-
ски, то поездка, поход или 
экскурсия откладывается. 
Детей мы учим тому, что 
любой риск должен быть 
оправдан, что нельзя пу-
скать все на самотек или на-
деяться на «авось». Ребенок 
должен быть ответственным 
и организованным. Педагог 
в походе — это всегда глав-
ный человек, контролирую‑
щий ситуацию. Детей мы 
учим дисциплине и само-
организованности, а уже 
потом отправляемся вмес‑
те в поездку. Мы стараем-
ся взрастить туриста, кото-
рый несет ответственность 
за свою жизнь и за жизни 
людей, с которыми он рядом.
— А какие планы у Цен-
тра на ближайшее 
время? В каких меро-
приятиях хотите поу-
частвовать? И каким 
образом собираетесь 
развивать учреждение?

— Благодаря поддержке 
Минобразования Крыма 
в ближайшее время будет 
введен в эксплуатацию но-
вый Учебный центр, где 
мы будем готовить ребят. 
Также большую помощь 
в обеспечении туристских 
мероприятий нам окажет 
внедорожник, который 
в этом году будет поставлен 
в Центр. Однако улучшение 
материально‑технической 
базы — это лишь средство 
для достижения главных 
целей: увеличения числа 
походно‑экспедиционных 
мероприятий, экскурси-
онных поездок по Крыму 
и всей России, внедрение 
новейших технологий в об-
разовательный процесс, 
углубление сотрудничества 
с организациями высшего 
и профессионального об-
разования, научными цен-
трами и общественными 
объединениями, а также 
повышения общего уровня 
подготовки наших воспи-
танников.

Карина БОЧАРОВА
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А ты участвуешь 
в Переписи?
15 октября в России стартовало масштабное мероприятие, на-
правленное на сбор статистических данных по стране — Все-
российская перепись населения. В этом году у всех граждан РФ 
есть возможность «переписаться» несколькими способами — 
ответить на вопросы переписчика, прийти на переписной учас
ток или же заполнить анкету в специальном окошке на портале 
Госуслуг. Выбрав наиболее удобный вариант, каждый человек 
расскажет о своей семье, сфере занятости, уровне и источниках 
дохода, а также о национальности. Все эти сведения помогут 
статистикам сформировать портрет страны и ее городов. Уже 
в конце текущего года мы узнаем предварительные данные, 
показывающие сколько людей проживает у нас на крымском 
полуострове. А в следующем году нам расскажут, какие народы 
и нации превалируют в стране, какая работа наиболее востребо-
вана гражданами РФ, и что необходимо развивать для улучше-
ния жизни россиян.

Сегодня, в разгар Всероссийской переписи населения, корреспондент 
«Южной Столицы» решил пообщаться с симферопольцами и узнать, при-
нимают ли они участие в таком масштабном мероприятии, какие способы 
«переписаться» выбирают и, в целом, считают ли важным проведение 
Переписи в стране.

Елена Бочкарева: «Я 
думаю, что поучаствовать 
в Переписи очень важно, 
ведь такие данные еще 
очень долго будут поль-
зоваться спросом. Ин-
тересно будет через 10‑
20 лет узнать, чем жили 
крымчане в этом время. 
Я вот решила дождаться 
переписчика, чтобы, по-
общавшись, ответить на 
все вопросы анкеты и со 
спокойной душой ждать 
результатов»

Артемий Туз: «Как 
раз на днях собираю‑
сь ответить на вопро-
сы анкеты через пор-
тал Госуслуг. Мне не 
сложно уделить этому 
несколько минут, тем 
более, что сегодня для 
нас создали все усло-
вия для того, чтобы это 
не составило никакого 
труда»

Илья Иванов: «Ко-
нечно, принять уча-
стие во Всероссийской 
переписи нужно всем. 
Это ведь так интерес-
но — узнать статистику 
того, как живут россия-
не, крымчане, симферо-
польцы сегодня. Сколь-

ко нас, чем живем, чем 
занимаемся по жизни. 
Я узнал, что можно 
переписаться на пере-
писном участке — мне 
так удобней. Поэтому 
я нашел ближайший 
к моему дому перепис-
ной участок, ответил 
на все вопросы и с чув-
ством выполненного 
дела вернулся домой. 
Вся процедура заняла 
минут 15‑20»

Антон Бурульго: 
«Участие в Переписи — 
добровольное. Я знаю 
нескольких людей, ко-
торые не хотят отвечать 
на вопросы анкеты по 
разным причинам: 
боятся разглашения 
личных данных или 
просто не желают тра-
тить на это свое время. 
Но, я считаю, участие 
в этом мероприятии 
подобно участию в вы-
борах. Твой голос, твое 
участие важно для 
страны. Поэтому мне 
не лень зайти на сайт 
Госуслуг и потратить 
пару минут своего вре-
мени»

Анастасия Деруно-
ва: «Вчера переписа-
лась через Госуслуги. 
Не считаю вопросы 
анкеты такими, на ко-
торые нельзя было бы 
ответить. Самой будет 
интересно узнать потом 
статистические данные 
по этому опросу»

Константин Шевчен-
ко: «Я уже принял участие 
в Переписи через Госуслу-
ги, но, признаюсь, ответил 
не на все вопросы. Неко-
торые из них пропустил, 
считая их неважными»

Алла Владимировна: 
«Еще не переписывалась, 
но буду. Не знала, что 
можно ответить на вопро-
сы с помощью Госуслуг. 
Обязательно в ближай-
шее время заполню и от-
правлю анкету»

София Лобарь: «Буду 
ждать переписчика, обя-
зательно проверю его до-
кументы, а уже после от-
вечу на вопросы анкеты»

Виолетта Тамакова: 
«Ответила на все вопросы 
на Госуслугах пока ехала 
домой в автобусе. Много 
времени это не заняло»

Александра 
ПЕНЧУК

Росгвардейцы пресекли 
действия недобросовестного 
покупателя в охраняемом 
супермаркете Симферополя
Накануне вечером на пульт 
централизованного наблю-
дения управления вневедом-
ственной охраны Росгвардии 
столицы Крыма поступил 
сигнал «тревога» из торгового 
помещения.

На месте происшествия к патруль-
ному экипажу обратился админи-
стратор мегамаркета, который рас-
сказал, что внимание сотрудника 
охраны магазина привлек один из 
посетителей, который долго изу-
чал товары витрины, но не спешил 
сделать окончательный выбор по-
купки.

Затем мужчина подошел к стел-
лажу с аудиотехникой, взял с полки 
музыкальный центр, поместил его 

в упаковочную коробку и, обмотав 
скотчем, направился к выходу.

Злоумышленник выбрал кассу без 
кассира и решил ретироваться с по-
хищенным товаром. На выходе его 
и остановили сотрудники Росгвар-
дии.

Задержанный местный житель 
1985 года рождения в качестве оправ-
дания своих действий попытался 
заверить правоохранителей в том, 
что неведомая ему сила заставила 
присвоить дорогостоящий товар, не 
оплатив покупку.

Для дальнейшего разбирательства 
росгвардейцы передали правонару-
шителя сотрудникам полиции.

Пресс-служба Росгвардии
Фото: Геннадий Зайцев
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Старинные здания 
Симферополя
С целью сохранения 
истории, популяризации 
краеведения и разви-
тия городского туризма, 
редакция симферо-
польской обществен-
нополитической газеты 
«Южная столица Крым» 
продолжает проект 
«Старинные здания 
Симферополя», в рамках 
которого мы рассказы-
ваем о сохранившихся 
и утраченных объектах 
исторической застройки 
крымской столицы.

Кебир-Джами
Расположенная в Симфе-

рополе мечеть Кебир‑Джа-
ми в настоящее время 
является особо ценным 
памятником архитектуры, 
а ранее была важнейшим 
градоформирую щим объ-
ектом крымскотатарского 
поселения Ак‑Мечеть.

По утверждениям истори-
ков и ученых, Кебир‑Джа-
ми — старейшее из ныне 
действующих сооружений 
не только в крымской столи-
це, но и на всем полуострове.

Среди малоэтажной за-
стройки былой Ак‑Мечети, 
двухэтажная кафедральная 
мечеть являлась главной ор-
ганизующей доминантой, во-
круг которой рос и развивал-
ся крымскотатарский город 
с десятками улиц, улочек, ту-
пиков. Все пути вели к храму 
и близлежащим площадям: 
культовой, базарной, водо-
разборной. Кебир‑Джами гар-
монично объединяла имев-
шуюся застройку в единое 
целое, придавала поселению 
местный неповторимый ко-
лорит и особую выразитель-
ность.

В  п е р в о й  п о л о в и н е 
XVIII века мечеть горела, 
а в 1888 году исследова-
тель Ф. Пашков обнару-
жил в Кебир‑Джами едва 
заметную тогда арабскую 
надпись: «Мечеть сию, соо-
рудил во славу Величества 
хана Султан‑Менгли‑Гирей 
Абдурахман‑бен‑Али…». 
Хронограмма над главным 
входом — «1508 г.» Эта дати-
ровка в последующем стала 
официальной и вошла в боль-
шинство научных и краевед-

ческих источников как год 
появления мечети.

В прежние времена Ке-
бир‑Джами вместе со всеми 
вспомогательными построй-
ками занимала отдельный, 
довольно значительный зе-
мельный участок. В единый 
архитектурный комплекс 
входили медресе (духовное 
училище) и тэкие (мона-
стырь), объединенные общей 
дворовой территорией.

Медресе при Кебир‑Джами 
размещалось в небольшом 
домике, имевшем две ком-
наты, пол был покрыт войло-
ком, а вдоль стен были узкие 
полки. Здесь же располага-
лась столовая для питания 
бедных прихожан.

Кебир‑Джами долгое время 
имела свое очень развитое 
вакуфное хозяйство, состо-
явшее из садов, земель и не-
движимого имущества.

После присоединения Кры-
ма к России, рядом с мече-
тью появились православные 
храмы — церковь Констан-
тина и Елены, Петропавлов-
ский собор, Святотроицкий 
женский монастырь.

На рубеже XIX и XX веков 
мечеть Кебир‑Джами начала 
приходить в довольно ветхое 
состояние и нуждалась в се-
рьезном ремонте.

В 1905 году имам мечети 
Эмиров обратился в вакуф-
ную комиссию со следую-
щим прошением: «Озабочен 
приведением в исправное 
состояние мечети по Госпи-
тальной улице, выстроенной 
родом Таврических муф-
тиев и ремонтированной 
родом муфтиев Эмировых 
в 1735 году. Мы, Сеит Аб-
дурсим Эмиров и симферо-
польский купец Эннан Че-
леби Мемет‑оглу, поручили 
считать смету землемеру 
Михаилу Бахтиярову. По его 
расчету, на ремонт мечети 
требуется 2597 рубля 16 ко-
пеек».

В марте 1907 года высочай-
ше утвержденная комиссия 
(находившаяся в Петербур-
ге) выделила 900 рублей на 
ремонт и восстановление 
симферопольской мечети, 
остальные средства должны 

были поступить за счет до-
бровольного пожертвования 
прихожан.

Оперативно проведенный 
ремонт 1907 года несколько 
изменил внешний облик ме-
чети — объемно‑простран-
ственная композиция храма 
усложнилась за счет при-
стройки к угловым звеньям 
боковых крыльев, минарет 
занял центральное положе-
ние, главный фасад приобрел 
развитый карниз с мелкой 
архитектурной пластикой, 
а на фронтоне ряд полуцир-
кулярных «кокошников» 
дополнили не свойственной 
исламской архитектуре плас‑
тикой.

Несмотря на расширение 
внутреннего пространства 
храма, его обновленный вид, 
мечеть Кебир‑Джами так 
и не смогла достичь уровня 
ведущего соборного храма, 
число прихожан умень-
шилось, и уже в 20‑е годы 
XX века П. В. Никольский 
отмечал ее заброшенность 
и ненужность: «Древняя ме-
четь, расположенная в Сим-
ферополе на Госпитальной 
улице, представляет собой 
довольно приземистое стро-
ение с характерным дво-
риком, покрытым травой 
и затененным кронами не-
скольких фруктовых деревь-
ев. Невысокий минарет при-
дает мечети действительно 
древний вид, который еще 
более усиливается следами 
заброшенности внутри са-
мого здания».

С 1922 года симферополь-
ская мечеть Кебир‑Джами 
перестала функциониро-
вать как молитвенный храм, 
а в 1930‑е годы ей нанесли 
непоправимый ущерб — 

снесли минарет, здание окон-
чательно потеряло свой куль-
тово‑архитектурный образ 
и стало базой для городского 
кинопроката.

После Великой Отечествен-
ной войны в помещениях 
мечети длительное время 
находилась переплетная 
мастерская.

В 1989 году мечеть была 
возвращена мусульманской 
общине, так началось её воз-
рождение.

Кебир‑Джами полностью 
отреставрировали к сере-
дине 1994 года и передали 
верующим. На старых фунда-
ментах возвели новые камен-
ные стены с применением 
железобетонных конструк-
ций. Сейчас мечеть, конечно, 
отличается от той, которая 
была здесь более 500 лет 
назад. От старого строения 
осталось всего несколько 
деталей: был сохранен фраг-
мент южной стены с михра-
бом. Внешний облик здания 
и его внутренние интерьеры 
восстановлены с максималь-
ным приближением к перво-
начальному виду храма.

Нынешний облик Ке -
бир‑Джами в большей части 
решен в формах традицион-
ной турецкой архитектуры. 
Трехнефный молитвенный 
зал с притвором и отдель-
ным местом для женщин, 
расположенный в запад-
ном нефе минарет увенчан 
полусферическим куполом 
на высоком восьмигранном 
барабане со стрельчатыми 
окнами на всех гранях.

Сейчас это действующая 
мечеть, готовая принять 
в своих стенах всех желаю-
щих.

Александр НОВИКОВ

Защити себя от гриппа — 
пройди вакцинацию!
Администрация Симферополя призывает жителей города пройти вакцинацию для предотвращения за-
болевания сезонным гриппом.

В начале сентября в крымской столице, как и по всей стране, стартовала ежегодная вакцинация населения 
от гриппа.

В условиях проведения иммунизации от новой коронавирусной инфекции необходимо соблюдать очеред-
ность введения вакцин. Так, интервал между прививками от COVID‑19 и гриппа должен быть не менее 30 дней.

В министерстве здравоохранения Республики Крым отметили, что предпочтительней сначала вакцини-
роваться против коронавируса и спустя месяц пройти плановую вакцинацию от гриппа. Такая очередность 
обоснована принципом действия вакцины «Ультриус Квадри»: после ее единоразового применения иммунитет 
против прогнозируемого сезонного гриппа формируется в течение 14 дней. Таким образом, пройдя оба этапа 
вакцинации от COVID‑19, человек успевает получить надежную защиту от гриппа в срок до наступления эпи-
демиологического сезона, который приходится в Крыму на период с декабря по март. На фоне уже пройден-
ной иммунизации от коронавируса это защищает организм, в том числе от наслоения опасных заболеваний.

Кроме этого, одновременно с вакцинацией от гриппа можно сделать прививки от пневмококковой инфекции, 
дифтерии, столбняка и кори. Для этих целей в медицинских организациях имеются запасы соответствующих 
препаратов. Обезопасьте свой организм, своевременно пройдя иммунизацию!
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Ко дню рождения Владимира Кенигсона
Владимир Владимирович Кенигсон — 
советский актёр театра и кино. Лауреат 
Сталинской премии первой степени 
(1950 г.), Народный артист СССР (1982 г.).

Родился В. В. Кенигсон 25 октября (7 ноября) 
1907 г. в городе Симферополе в семье талантли-
вого юриста Владимира Петровича Кенигсона, 
после казенной службы занимавшегося част-
ной адвокатской практикой по гражданским 
делам. Владимир Петрович по происхождению 
был швед. Овдовев в 64 года, он женился на 
неграмотной крестьянке Варваре Акимовне 
Малюге, которая была младше мужа на 30 лет. 
Неравный брак изумлял окружение, а малень-
кого Володю сверстники звали «кухаркин сын», 
из‑за чего мальчик часто сокрушался и плакал.

Отец Владимиру Владимировичу запомнил-
ся человеком весьма замкнутым, но добрым, 
поскольку у него зачастую искали помощи 
и защиты малоимущие граждане из рабочей 
среды. В. В. Кенигсон всем, кто к нему обра-
щался, помогал безвозмездно, что стало причи-
ной замкнутой и скромной жизни семейства. 
Одними из самых ярких и приятных детских 
воспоминаний у Владимира Владимировича 
были совместные с отцом походы в книжный 
магазин С. Б. Синани (старейший книжный ма-
газин Симферополя, открывшийся в 1890 г. — 
авт.), откуда они каждый раз возвращались 
с множеством новых интересных книг. Кроме 
чтения, мальчик страстно увлекался цирком. 
Наряду с посещениями представлений, Володя 
устраивал домашние цирковые выступления 
вместе со своим четвероногим другом псом 
Джеком.

Образованием В. В. Кенигсон похвастать не 
мог. Будущий артист закончил четыре класса 
симферопольской 1‑й гимназии. В то время, 
правда, в старших классах, в этой гимназии 
учился будущий Академик И. В. Курчатов. Под 
влиянием матери мальчик приобщился к ре-
лигии. Торжественная атмосфера и потряса-
ющая акустика храма завораживала ребенка 
и казалась чем‑то сказочным. В дневниковых 
воспоминаниях об этом В. В. Кенигсон писал: 
«Пройдет время и моя страсть, как пылающий 
светильник, будет задута сильным крылом 
театра». Однако эти далекие забытые чувства 
по словам актера в свое время ему помогли 
в работе над ролями царя Федора и Уриэля 
Акосты.

Среди самых ярких детских воспоминаний 
Владимир Владимирович особенно выделял со-
бытия, связанные с революцией и гражданской 
войной: «Вдруг все завертелось. Волны бежен-
цев из Петрограда, Москвы оседали в Крыму. 
Главным пристанищем их был Симферополь. 
В гимназии занятия проходили с большими 
перерывами<…>Атмосфера в городе была 
страшная». Именно в это голодное безвреме-
нье отец Владимира Владимировича вынужден 
был продать богатую фамильную библиотеку. 
Для мальчика это стало настоящей трагеди-
ей. Тешило лишь то, что книжная коллекция 
Кенигсонов была приобретена открывшимся 
Таврическим университетом (Таврический 
университет — первое высшее учебное заведе-
ние в Крыму; торжественное открытие состо-
ялось 14 октября 1918 г. в здании Дворянского 
театра Симферополя — авт.).

В 1920 г. после продолжительной болезни 
В. П. Кенигсон умер, оставив свою семью без 
средств существования. Мать мальчика, без-
грамотная крестьянка, чтобы прокормить сына, 
не гнушалась любой работы. Судьба подарила 
женщине встречу с И. Д. Папаниным — буду-
щим знаменитым полярником, а тогда — ко-
мендантом Крымской Чрезвычайной комиссии. 
И. Д. Папанин обеспечил нуждающихся не 
только работой, но и кровом. На этом безза-
ботное лицеистское время для Владимира за-
кончилось и он, дабы помочь матери, поступил 
курьером на службу в управление статистики. 
Однако мечта о театре не покидала его и подро-
сток стал посещать занятия в драматическом 
кружке «Клуба советских служащих». Именно 
в этом кружке состоялся дебют будущего акте-
ра в спектакле «Женитьба Бальзаминова» по 

пьесе А. Н. Островского. Премьера самодея-
тельного спектакля прошла с большим успехом 
и перед молодым человеком встал серьезный 
жизненный выбор: чему себя посвятить? Но 
случайно попавшееся объявление о наборе 
в театр сотрудников для массовых сцен предре-
шило дальнейшую судьбу В. В. Кенигсона: «…
когда впервые вышел на сцену на репетиции, 
я вдруг почувствовал какой‑то особый запах 
театра, необъяснимое ощущение какого‑то 
священного события».

Приход В. В. Кенигсона в театр совпал с от-
крытием театральной Студии, на базе которой 
студийцы приобретали актерскую профессию 
в работе над спектаклями и ролями. Главным 
режиссером театра на тот момент был друг 
и соратник В. Э. Мейерхольда, выпускник 
театра В. Ф. Комиссаржевской Р. А. Унгерн. 
Музыкальной частью заведовал И. О. Дуна-
евский. Все это говорит о том, что не смотря 
на непростое для отечественного искусства 
время, Симферопольский театр переживал 
прекрасные времена. Такая обстановка распо-
лагала к творчеству и созиданию. Молодой В. 
В. Кенигсон всецело отдавался любимому делу. 
Это не могло быть незамеченным и участни-
ку массовок стали доверять небольшие роли, 
в работе над которыми молодой артист ста-
рался точно уловить индивидуальность своих 
персонажей.

В 1926 г. театр приступил к работе над поста-
новкой по произведению К. А. Тренева «Лю-
бовь Яровая». Пьеса была написана автором 
на симферопольском материале, что требовало 
от труппы особого подхода и неординарных 
решений. К. А. Тренев лично принимал участие 
в подборе артистов и репетициях. В. В. Кениг-
сон был назначен на роль Чира (Чир — отрица-
тельный герой, доносчик по призванию — авт.). 
Со слов самого артиста это было «стремитель-
ное восхождение». Довольный премьерой, 
К. А. Тренев высказал лестные речи в адрес 
труппы, а молодому артисту посоветовал «…не 
постесняться добавить ржавую небритость».

После нашумевшей премьеры в марте 1927 г. 
В. В. Кенигсону руководством театра было 
предложено заключить договор, что говори-
ло о признании его как профессионального 
артиста. Среди ближайших коллег по сцене 
Симферопольского театра Владимир Влади-
мирович особенно выделял М. В. Горского 
и Б. И. Рутковскую. Работая рядом с такими 
мастерами сцены, он оттачивал свой профес-
сионализм. В своем дневнике В. В. Кенигтон по 
этому поводу писал: «Нельзя повторить дру-

гого актера, это немыслимо, это нелепость, но 
исповедовать его почерк, его особенности как 
артиста — это необходимо. Зачастую именно 
преемственность оборачивается вашей инди-
видуальностью».

Благодаря страстной любви к театру и боль-
шому трудолюбию из простого провинциаль-
ного юноши В. В. Кенигсон вырос в настоя-
щего мастера сцены с блестящей карьерой. 
Драматург С. А. Дангулов в одной из своих 
работ, посвященных творчеству артиста, писал: 
«Владимира Владимировича пришел в сим-
феропольский театр чуть ли не со школьной 
скамьи. Начинал с азов и поистине прошел все 
этапы становления актера». Начиная с массов-
ки и эпизодических ролей, на сцене родного 
театра В. В. Кенигсон сыграл много ярких не-
забываемых образов. Но в этой череде следует 
особенно выделить полковника Равенштейна 
из пьесы Г. Ю. Павлова «Бронзовый идиот». 
В 1933 г. главный режиссер Б. А. Бертельс дове-
рил В. В. Кенигсону главную роль в спектакле 
и не был обманут ожиданиями. Этот успех 
вдохновил режиссера на постановку пьесы 
А. Н. Островского «Без вины виноватые», где 
Владимиру Владимировичу досталась роль 
Григория Незнамова. Следует отметить, что 
в работе над этим образом молодому артисту 
помогала А. Ф. Перегонец, к советам и мыслям 
которой В. В. Кенигсон очень прислушивался. 
Эту актрису на исходе своего жизненного пути 
Владимир Владимирович назвал лучшим пар-
тнером по сцене. В 1934 г. Крымский период 
в жизни В. В. Кенигсона закончился. Прежде, 
чем оказаться в Москве, артисту довелось 
играть в театрах таких городов, как Днепро-
петровск (ныне Днепр — авт.), Куйбышев (ныне 
Самара — авт.).

С началом Великой Отечественной войны 
Владимирович Владимирович вместе со сво-
ей труппой находился в эвакуации в городе 
Барнауле. По той же причине в этом городе 
с 1942 г. работала труппа Камерного театра 
под руководством А. Я. Таирова. (А. Я. Таиров 
(1885‑1950 гг.) — советский театральный актёр 
и режиссёр. Создатель и художественный руко-
водитель Камерного театра в Москве. Народ-
ный артист РСФСР). В. В. Кенигсон обратился 
к А. Я. Таирову с письмом, в котором выразил 
желание перейти в труппу его театра, пригла-
сив посмотреть спектакли со своим участием. 
По воспоминаниям актёра Камерного театра 
Ю. О. Хмельницкого, в спектакле Владимир 
Владимирович играл «…убедительно, профес-
сионально» — и вскоре был принят в труппу 
Камерного театра, где служил до 1949 г. Его 
главным партнером по сцене в этот период 
была ведущая актриса театра А. Г. Коонен (Али-
са Георгиевна Коонен — русская и советская 
актриса, Народная артистка РСФСР). В. В. Ке-
нигсон играл с ней в таких спектаклях, как 
«Мадам Бовари» по Г. Флоберу (Родольф) и «Без 
вины виноватые» А. Н. Островского (Незнамов).

В 1949 г. после того, как Камерный театр был 
закрыт, по совету и рекомендации А. Я. Таиро-
ва В. В. Кенигсон поступил в Малый театр, где 
в последствии прослужил 37 лет, с самого нача-
ла заняв лидирующую позицию среди ведущих 
артистов труппы. Из главных работ этого пери-
ода следует вспомнить Кречинского в «Свадьбе 
Кречинского» А. В. Сухово‑Кобылина, Иудушку 
Головлева в «Господах Головлевых» по пьесе 
М. Е. Салтыкова‑Щедрина, Кучумова в «Беше-
ных деньгах» А. Н. Островского, Неизвестного 
в «Маскараде» М. Ю. Лермонтова, Петра во 
«Власти тьмы» Л. Н. Толстого. Более, чем 30‑
ти постановках Малого театра В. В. Кенигсон 
выступил в ведущих ролях. Э. А. Быстрицкая, 
одна из ведущих актрис токо времени в своих 
воспоминаниях о В. В. Кенигсоне говорила: 
«У Кенигсона было прекрасное чувство формы, 
притом, что у него всегда было абсолютное со-
впадение с сущностью образа. Причем, такой 
выразительной формы он добивался какими‑то 
деталями: пальчиками что‑то делал. и это было 
точно про то самое, что надо».

Однако всесоюзную славу и известность ак-
теру принес кинематограф, когда в 1949 г. на 
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экраны вышел фильм М. Э. Чиаурели «Падение 
Берлина», в котором В. В. Кенигсон исполнил 
роль нацистского генерала Кребса. Со слов 
свидетелей И. В. Сталин был восхищён игрой 
актёра в этом фильме, сказав, что «…именно так 
надо изображать врагов». Позднее В. В. Кениг-
сон сыграл и самого И. В. Сталина в картине 
«Восходящее солнце» по произведению азер-
байджанского драматурга Самеда Вургуна. 
Нельзя не вспомнить и о том, что наш земляк 
заявил о себе в известнейшем советском 12‑се-
рийном художественном телефильме режиссе-
ра Т. М. Лиозновой по одноимённому роману 
Ю. С. Семёнова «Семнадцать мгновений вес-
ны». В этой картине В. В. Кенигсон снимался 
в роли некоего Краузе, ведущего пацифист-
ские беседы с пастором Шлагом в исполнении 
Р. Я. Плята. В фильме снялся и зять Владимира 
Владимировича, блестящий советский актер 
А. С. Эйбоженко, сыграв роль представителя 
американской миссии.

В кино В. В. Кенигсон снимался до послед-
него. Его обширная фильмография красноре-
чиво говорит о многоплановости артиста, его 
незаурядном таланте и всецелой преданности 
своему ремеслу. Последней картиной Влади-
мира Владимировича стал телевизионный 
сериал «Следствие ведут знатоки». По сюжету 
картины это было единственное дело, которое 
знатоки не раскрыли: герой В. В. Кенигсона 
явился с повинной в милицию сам. Внук ар-
тиста А. А. Эйбоженко вспоминал: «На съемки 
мы его забирали уже из больницы. В фильме 
есть сцена, где его герой, подпольный цехо-
вик, рассказывает знатокам о своих темных 
делишках. При этом просит о снисхождении, 
объясняя, что у него слабое сердце и он только 
что из больницы. Когда снимали эту сцену, 
дед в кадре достал из кармана свои настоящие 
справки из больницы. Знатоки читают, и у них 
глаза лезут на лоб, удивление было совершенно 
неподдельное».

Всенародную же любовь В. В. Кенигсону по-
мог завоевать его необыкновенный голос. Для 
детей артист озвучил целый зоопарк зверей 
в таких отечественных мультфильмах, как 
«Гунан‑Батор» (1965 г.), «Главный звездный» 
(1966 г.), «Кентервильское привидение» (1970 г.), 
«Синяя птица» (1970 г.), «Алдар‑Косе» (1975 г.), 
«Лебеди неправды» (1980 г.), «Тайна третьей 
планеты» (1981 г.) и др. Для взрослых благода-
ря В. В. Кенигсону на русском языке с экрана 
заговорили знаменитые зарубежные артисты 
Жан Габен, Луи де Фюнес, Тото. Эти закадровые 
работы Владимира Владимировича и сегодня 
по праву считаются шедеврами дубляжа. Ко-
мический Луи де Фюнес пришелся к сердцу 
советскому зрителю благодаря озвучиванию 
нашего героя. И здесь, как нельзя кстати слова 
самого французского актера после просмотра 
картины с голосом В. В. Кинегсона: «Не знал, 
что я такой хороший актер». Анализируя твор-
ческую жизнь нашего героя, напрашивается 
следующее: фильмография В. В. Кенигсона 
весьма внушительна, но справедливости ради 
следует заметить, что кинематограф использо-
вал лишь фактуру, а не талант актера. Швед по 
происхождению, чаще всего он играл иностран-
ных шпионов и генералов вермахта. Главные 
же роли артисту подарил театр.

В Москве В. В. Кенигсон особенно дружил 
с такими артистами Малого театра, как 
М. И. Царев и А. А. Голобородько, в свое время 
служившие в Крымском драмтеатре. Это теши-
ло воспоминания Владимира Владимировича 
о родном Симферополе. Дочь артиста Наталья 
Кинегсон‑Хансен говорила: «Казалось, папе не 
хватало слов восхищения, когда он говорил 
о Симферополе, и он дополнял свои рассказы 
жестами, чувствами, как он любит Крым, Сим-
ферополь, который он называл очень нежным 
городом. Для папы все дороги вели в Крым».

Народный артист СССР В. В. Кенигсон скон-
чался 17 ноября 1986 г. Похоронен в Москве 
на Ваганьковском кладбище, рядом со своим 
зятем известным артистом А. С. Эйбоженко. 
Династию Кенигсон‑Эйбоженко продолжает его 
внук актер и ведущий телевидения А. А. Эй-
боженко.
Доктор исторических наук, профессор

Снежана ШЕНДРИКОВА

СЕВАСТОПОЛЬ, ГОРОД 
НАШЕЙ СЛАВЫ БОЕВОЙ!
В дни грозных битв и мирного труда
Моя Отчизна славилась героями,
Но вписаны особою строкою
В историю герои — города.

Ольга Берггольц

80 лет назад, 30 октября 
1941 года началась герои-
ческая оборона Севасто-
поля — фашистам пона-
добилось 250 дней, чтобы 
захватить фактически 
сгоревший дотла от бес-
прерывных артобстрелов 
и бомбежек город.

В преддверии этой памятной 
героической даты сотрудники 
симферопольской библиоте-
ки‑филиала № 4 им. М. М. Ко-
цюбинского, в рамках проекта 
«Могучая воля, великая сла-
ва — Руси достоянье на все 
времена!», совместно с препо-
давателем Ириной Томиловой 
организовали для учащихся 
столичной гимназии № 9 час 
памяти о героях‑крымчанах 
«Пламя Ваших сердец — это 
Вечный огонь!».

М е р о п р и я т и е  н ач а л о с ь 
с гимна города‑Героя «Ле -
гендарный Севастополь» 
(музыка — В. И. Мурадели, 
текст — П. М. Градова) и про-
смотра отрывков фильма‑хро-
ники «Вторая героическая обо-
рона Севастополя 1941‑1942 гг.». 
Участник обороны Севастополя 
Петр Гармаш писал: «30 октяб‑
ря 1941 года в 16 часов 35 ми-
нут 54‑я береговая батарея… 
открыла огонь по немецким 
моторизованным колоннам, 
двигавшимся к Севастополю. 
Ее первые залпы возвестили 
о начале героической оборо-
ны города. В ночь на 2 июля 
1942 года артиллеристы 35‑й 
батареи береговой обороны…, 
выпустив последние снаряды 
по врагу, в 0 часов 20 минут 
взорвали свою батарею. Огром-
ной силы взрыв, прозвучавший 
на мысе Херсонес, оповестил 
об окончании Севастопольской 
обороны. Это были 250 дней 
мужества — тех, кто сражал-
ся за каждую пядь священной 
земли, до последнего ходил 
в контратаки, и тех, кто тру-
дился в городе: здесь не было 
тыла, всюду был фронт».

В ходе мероприятия ребятам 
рассказали о том, что в строю 
защитников Севастополя на-
равне со взрослыми сражались 
и погибали как настоящие ге-
рои мальчишки и девчонки, 
почти их сверстники.

Юный участник севастополь-
ского партизанского движения 
Юра Рацко в июне 1941 года 
окончил 5‑й класс школы, а уже 
в сентябре вместе с матерью 
и отцом ушел в партизанский 
отряд, где стал бойцом‑раз-
ведчиком, вместе с отцом не-
однократно ходил на боевые 
задания. 6 февраля 1942 года 
севастопольский партизан-
ский отряд, измотанный поч-
ти ежедневными боями и голо-
дом, был окружен фашистами. 
Три дня длился неравный бой, 
в котором погиб и Юра Рацко. 

Юный партизан посмертно на-
гражден медалями «За оборо-
ну Севастополя» и «За боевые 
заслуги».

«…Мальчишка гранаты сжи-
мает рукой. / Он должен до-
рогу закрыть на замок, / Чтоб 
враг в Севастополь прорвать-
ся не смог…», — эти строки 
крымский писатель Владимир 
Орлов посвятил Валерию Вол-
кову, юному пионеру, участни-
ку партизанского движения, 
действовавшего в Севастополе. 
Валерий наравне со взрослы-
ми участвовал в боевых дейст‑
виях, в июле 1942 года, отражая 
атаку противника, героически 
погиб, посмертно был награж-
ден орденом Отечественной 
войны. Юный герой любил 
стихи и в редкие минуты за-
тишья читал бойцам Маяков-
ского. Талантливый с детства 
мальчик взялся выпускать ре-
гулярную рукописную газету 
«Окопная правда». Юные гим-
назисты смогли познакомить-
ся с текстом последнего, 11‑го 
номера газеты, который чудом 
сохранился до наших дней, был 
опубликован в газете «Правда» 
от 8 февраля 1963 года и вошел 
в краеведческий сборник «Сол-
даты Победы: Письма с войны». 
В полнейшей тишине звучали 
строки юного севастопольца 
из далекого 1942 года: «Нет 
силы в мире, которая победит 
нас… Эх, как я хочу жить и рас-
сказывать все это после побе-
ды. Кто из вас останется жив, 
расскажите всем, кто в этой 
школе будет учиться; где бы 
вы ни были, приезжайте и рас-
скажите все, что происходило 
здесь, в Севастополе. Я хочу 
стать птицей и облететь весь 
Севастополь…».

Несмотря на врожденное 
заболевание сердца и вопре-
ки просьбам матери, юный 
севастополец Вилор Чекмак 
в августе 1941 года ушел в пар-
тизанский отряд и стал раз-
ведчиком. Погиб Вилор в нояб‑
ре 1941 года, когда находился 
в дозоре. Он первым заметил 
приближающихся к партизан-
скому отряду фашистов, вы-
стрелом из ракетницы преду-
предил отряд об опасности, 
а сам принял бой с неравными 
силами противника. Посмер-

тно награждён медалями «За 
оборону Севастополя» и «За 
боевые заслуги».

Поэтическим посвящением‑ 
реквиемом прозвучали строки 
стихотворения «Севастополь» 
Ольги Берггольц из уст юных 
крымчан: «Родной Севасто-
поль… / Промчится година 
железа и горя, / Мы кончим по-
бедою наши бои, — / У теплого 
моря, у синего моря / Он вста-
нет опять из развалин своих…».

Книжная выставка «Имя Ге-
роя — Севастополь» познакоми-
ла ребят с литературой из фон-
да библиотеки Коцюбинского, 
посвященной мужеству и ге-
роизму их прадедов, отстояв-
ших мир и свободу не только 
своей страны, но и почти всей 
Европы: книги «Великая Оте-
чественная война», «1941‑1945: 
краткая история, документы, 
фотографии» Г. А. Куманева, 
в том числе краеведческие 
издания «Крым — земля ге-
роическая», «За родной Се-
вастополь», «Город‑герой Се-
вастополь», «Севастополь» 
В. Ф. Ольшевского, «Улицы 
героев Севастополя» З. Ф. Че-
банюка и Л. А. Шорина, «Исто-
рия Победы в рассказах побе-
дителей», «Бессмертны Ваши 
имена», «Крымские писатели 
о войне», «Художники Крыма 
о Великой Отечественной вой-
не», журналы «Полуостров со-
кровищ», «Крымский журнал» 
и др. С особым вниманием ре-
бята знакомились с репродук-
циями картин, посвященных 
мужеству защитников города: 
«Оборона Севастополя» (1942) 
Александра Дейнеки и «Подвиг 
пяти черноморцев» (1948) евпа-
торийского художника Юрия 
Волкова.

Севастополь — город‑Герой, 
получивший это почетное 
звание одним из первых в на-
шей стране — 8 мая 1965 года. 
«Подвиги севастопольцев, их 
беззаветное мужество и само-
отверженность, ярость в борьбе 
с врагом будут жить в веках, их 
увенчает бессмертная слава», — 
писала газета «Правда» 4 июля 
1942 года.

Завершилось мероприятие 
минутой молчания под звуки 
метронома.

Надежда БЕСПАЛЬКО
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Прокуратурой Железнодорожного района г. Симфе-
рополя района за текущий период 2021 года выявлено 
156 нарушений закона в сфере жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, с целью устранения которых внесено 
43 представления, к дисциплинарной ответственно-
сти привлечено 12 должностных лиц, к администра-
тивной ответственности привлечено 7 лиц, принесено 
30 протестов, которые рассмотрены и удовлетворены, 
2 материала направлены в следственный орган для 
решения вопроса об уголовном преследовании, в суд 
направлено 7 исковых заявлений, а также объявлено 
6 предостережений о недопустимости нарушений 
закона.

Так, прокуратурой района проведена проверка по 
коллективному обращению жильцов многоквартирно-
го дома, расположенного по адресу: ул. Набережная, 
д. 83 в г. Симферополе по вопросу ненадлежащего 
содержания квартиры одного из жильцов.

В ходе проведения проверки установлено, что квар-
тире по адресу: ул. Набережная, д. 83 в г. Симферополе 
числится в реестре муниципального имущества му-
ниципального образования г. Симферополь, право 
собственности зарегистрировано за администрацией 
г. Симферополя.

Также установлено, что в СО по Железнодорожному 
району г. Симферополя ГСУ СК РФ по Республике Крым 
поступило сообщение об обнаружении в указанной 
выше квартире трупа гражданина Б., 1947 г. р., в стадии 
ярко выраженных гнилостных изменений, который 
допустил бесхозяйное обращение с недвижимым 
имуществом.

Осмотром указанного выше объекта недвижимости 
установлено, что данная квартира находится в ненад-
лежащем состоянии, содержится с нарушением сани-
тарно‑гигиенических требований законодательства, 
жилое помещение захламлено бытовым и строитель-
ным мусором, ощущается трупный запах, что нарушает 
права жильцов данного МКД на безопасные условия 
жизни и здоровья.

В случае возникновения аварийных ситуаций доступ 
к общедомовым стоякам отопления/водоснабжения, 
газоснабжения заблокирован.

Несмотря на неоднократно поступающие обраще-
ния жильцов МКД № 83 по ул. Набережной в админи-
страцию г. Симферополя по вопросу ненадлежащего 
содержания квартиры, неприятного запаха из жилого 
помещения до настоящего времени осмотр кварти-
ры сотрудниками администрации г. Симферополя 
не осуществлен, дезинфекция кв. 5 данного МКД не 
проведена.

По результатам проверки, прокуратурой района 
02.04.2021 в администрацию г. Симферополя внесено 
представление, которое рассмотрено и удовлетворено, 
в указанном выше жилом помещении произведена 
очистка, а также дезинсекция.

Кроме того, прокуратурой района на постоянной 
основе проводится мониторинг по размещению 
информации в системе ГИС ЖКХ лицами, осущест-
вляющими деятельность по управлению многоквар-
тирными домами на основании договора управ-
ления многоквартирным домом, товариществами 
собственников жилья, жилищными кооперативами 
и иными специализированными потребительски-
ми кооперативами, осуществляющими управление 
многоквартирным домом, а также жилищными, жи-
лищно‑строительными и иными потребительскими 
кооперативами.

Так, прокуратурой района проведена проверка ООО 
«УК «Столица», ТСН «Уютный дворик».

В ходе проведения проверки выявлены нарушения 
в части полноты размещения информации в ГИС ЖКХ.

На основании изложенного, прокуратурой района 
в указанные выше организации внесены представле-
ния, нарушения требований законодательства устра-
нены. В отношении должностных лиц ООО «УК «Сто-
лица», ТСН «Уютный дворик» вынесены постановления 
о привлечении к административной ответственности, 
предусмотренной ч. 2 ст. 13.19.2 КоАП Российской Фе-
дерации.

На протяжении первого полугодия текущего года 
проводились проверки исполнения бюджетного за-
конодательства при реализации целевых программ 
в жилищно‑коммунальной сфере.

Так, прокуратурой района проведена проверка ис-
полнения требований законодательства при заклю-
чении договоров подряда на выполнение работ МУП 
«Железнодорожный Жилсервис».

Установлено, что в нарушение требований законо-
дательства о контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд, между МУП «Железнодорож-
ный Жилсервис» и физическими лицами заключены 
договоры подряда на оказание услуг по ремонту по-
мещений МКД, ранее выполненных жильцами МКД, 
иными субъектами хозяйствования.

С целью устранения данных нарушений прокура-
турой района в Железнодорожный районный суд 
г. Симферополя предъявлено 5 исковых заявлений 
о признании договоров подряда, актов выполненных 
работ недействительными, которые на данный момент 
находятся на рассмотрении.

Кроме того, по данному факту следственным отде-
лом по Железнодорожному району г. Симферополя 
ГСУ СК России по Республике Крым и г. Севастополю 
04.03.2020 возбуждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 159 УК РФ, 
в отношении сотрудника управляющей организации.

В ходе предварительного расследования установле-
но, что сотрудник управляющей организации. занимая 
руководящие должности в МУП МОГОС РК «Железнодо-
рожный Жилсервис», заключала фиктивные договоры 
подряда от имени своих родственников и знакомых, 
используя копии их паспортов и иных личных доку-
ментов, после чего подделывала акты выполненных 
работ по благоустройству многоквартирных жилых 
домов, которые в различные периоды с 2016 по 2019 г. г. 
предоставляла в бухгалтерию предприятия.

Денежными средствами, полученными в качестве 
оплаты фактически не проводившихся работ, обви-
няемая завладевала и тратила их на личные нужды, 
в связи с чем

прокуратурой района предъявлено исковое заяв-
ление о возмещении ущерба, причиненного корруп-
ционным преступлением на сумму 1 315 505 рублей, 
которое направлено в Железнодорожный районный 
суд г. Симферополя.

Кроме того, выявляются нарушения законодатель-
ства при проведении капитального ремонта общего 
имущества собственников помещений МКД.

Так, в ходе проведенной прокуратурой района про-
верки установлено, что между НО «Региональный фонд 
капитального ремонта многоквартирных домов Респу-
блики Крым» и ООО «Инвест‑Строй», заключён на ока-
зание услуг и (или) выполнение работ по капитальному 
ремонту общего имущества многоквартирных домов 
(ремонт крыши, ремонт фасада) Республики Крым по 
адресу: г. Симферополь, ул. Спера, 53.

С целью выявления фактически невыполнения работ 
либо их двойной оплаты, несоответствия объемов, вы-
полненных работ, качества использованных материалов 
и их стоимости прокуратурой района совместно со 
специалистом ГКУ РК «Инвестиционно‑строительное 
управление Республики Крым» проведен осмотр фа-
сада по указанному выше адресу.

По результатам осмотра фасада указанного выше 
объекта установлено невыполнение, а также частичное 
невыполнение ряда работ, указанных в актах приемки 
по форме КС‑2 на сумму 308 000 руб.

С целью устранения указанных нарушений, прокура-
турой района 30.03.2021 в адрес ООО «Инвест‑Строй» 
внесено представление, которое рассмотрено и удов-
летворено, с НО «Фонд капитального ремонта мно-
гоквартирных домов Республики Крым» произведен 
перерасчет.

Кроме того, проверкой контрагентов регионального 
оператора установлено, что 14.11.2017 генеральным 
директором НО «Фонд капитального ремонта много-
квартирных домов Республики Крым» и директором 
ООО «Крым‑Девелопмент» заключен договор № РТ-
С291А170070 на выполнение работ по разработке про-
ектной документации по капитальному ремонту общего 
имущества (ремонт фасада и кровли) и выполнение 
работ по капитальному ремонту общего имущества 
(ремонт фасада и кровли) в многоквартирном доме 
на 17 370 тыс. руб.

Согласно договора предметом договора является ока-
зание услуг и (или) выполнение работ по капитальному 
ремонту общего имущества многоквартирных домов 
(ремонт кровли, ремонт фасада) Республики Крым по 
адресу: г. Симферополь, ул. Советская, 10. Стоимость 
работ составила 17 370 тыс. рублей.

В соответствии с актами выполненных работ испол-
нителем переданы, а заказчиком приняты работы. 
С целью проверки объемов выполненных работ, ка-
чества использованных материалов и их стоимости 
прокуратурой района совместно со специалистом 
ГКУ РК «Инвестиционно‑строительное управление 
Республики Крым» проведен осмотр фасада по ука-
занному выше адресу.

По результатам исследования установлено невыпол-
нение работ по фасаду, указанных в актах приемки на 
сумму 1,1 млн руб.

В связи с изложенным, прокуратурой района ма-
териалы проверки в направлены ОП № 1 «Железно-
дорожный» СУ УМВД России по г. Симферополю для 
решения вопроса об уголовном преследовании по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ в отношении должностных лиц ООО 
«Крым‑Девелопмент».

Также, прокуратурой района проведена проверка 
в сфере жилищно‑коммунального хозяйства при про-
ведении капитального ремонта общего имущества 
МКД, расположенного по адресу: ул. Эскадронная, д. 3 в

г. Симферополе (кровля).
Проверкой исполнения договора, а также бухгалтер-

ской документации, установлено, что работы на осно-
вании актов о приемке выполненных работ генподряд-
чиком (ООО «Инвест‑Строй») выполнены, а заказчиком 
(некоммерческой организацией «Региональный фонд 
капитального ремонта многоквартирных домов Респу-
блики Крым») в полном объеме приняты и оплачены.

По результатам контрольных обмеров установлено, 
что объемы работ и материалов, отраженные в ак-

тах о приемке выполненных работ, не соответствуют 
фактически выполненным объёмам работ на сумму 
116 934,00 руб.

С целью устранения указанных нарушений прокура-
турой района в адрес подрядной организации внесено 
представление, которое рассмотрено, удовлетворено, 
подрядной организацией с НО «Региональный фонд 
капитального ремонта многоквартирных домов Ре-
спублики Крым» произведен перерасчет.

Прокурорские проверки проводились в сфере задол-
женности за поставленные жилищно — коммунальные 
услуги, по результатам которых установлено отсутствие 
надлежащей работы управляющих организаций по 
своевременному взысканию задолженности за по-
ставленные услуги, что не позволяет своевременно 
и качественно предоставлять потребителям оказы-
ваемые услуги.

По результатам проверок прокуратурой района вне-
сены представления, которые рассмотрены и удовлет-
ворены, к дисциплинарной ответственности привле-
чены должностные лица.

Не оставлены без внимания прокурора района об-
ращения граждан.

Так, прокуратурой района проведена проверка по 
обращению гражданина М. В ходе проверки установ-
лено, что в период с 04.10.2019 по 06.10.2019 происходил 
залив его квартиры, расположенной по адресу:

ул. Долгоруковская/К. Либкнехта, 33, принадлежащей 
заявителю, который был ликвидирован лишь 06.10.2019.

Так, в нарушение требований жилищного законо-
дательства МУП «Железнодорожный Жилсервис» не 
обеспечены благоприятные и безопасные условия 
проживания граждан, нарушены сроки ликвидации 
засора внутридомовой инженерной системы, а также 
сроки выдачи акта обследования.

В ходе прокурорской проверки установлено, что 
гражданин М. неоднократно обращался в МУП «Желез-
нодорожный Жилсервис» для проведения ремонтных 
работ по устранению последствий аварии (внутренняя 
отделка штукатурного слоя потолочного перекрытия) 
в удовлетворении которых должностными лицами 
вышеуказанного муниципального предприятия зая-
вителю отказано.

Учитывая изложенное, в связи с ненадлежащим 
исполнением МУП «Железнодорожный Жилсервис» 
обязанностей по содержанию многоквартирного дома 
гражданину М. причинен ущерб в виде обрушения 
штукатурного слоя.

С учетом состояния здоровья, пожилого возраста, ма-
териального положения гражданина М., являющегося 
пенсионером, который не способен самостоятельно 
обратиться за судебной защитой нарушенных прав 
прокуратурой района предъявлено исковое заявление 
в Железнодорожный районный суд г. Симферополя.

На протяжении первого полугодия 2021 года были 
выявлены нарушения надлежащего содержания и об-
служивания внутридомового и внутриквартирного 
газового оборудования, технического состояния ды-
мовых и вентиляционных каналов.

Указанные нарушения крайне негативно влияют на 
состояние защиты жилищных прав граждан, в связи 
с чем, требуют принятия неотложных мер по их устра-
нению.

Неисполнение вышеуказанного законодательства 
может привести к возникновению аварийных ситуа-
ций и инцидентов, что может привести к причинению 
вреда жизни и здоровья граждан, в связи с чем про-
куратурой района указанные внесены представления, 
которые рассмотрены и удовлетворены. В отношении 
3‑х председателей правления вынесены постановления 
о возбуждении дел об административном правонару-
шении, предусмотренном ст. 7.22 КоАП РФ, которые 
рассмотрены и удовлетворены, назначены наказания 
в виде штрафов в общей сумме 12 000 руб.

Кроме того, проведенной проверкой МУП «Железно-
дорожный Жилсервис» установлено, что в нарушение 
жилищного законодательства сухая и влажная уборка 
лестничных площадок, маршей, мытье подъездов МКД 
№ 46 по ул. Ларионова в г. Симферополь с ноября 
2020 года не осуществляется, в местах общего пользо-
вания, а также в подвальном помещении отсутствует 
освещение, слуховые окна в подвале МКД, не обору-
дованы защитными сетками/решетками.

Также установлено, что протоколом общего собрания 
собственников помещений МКД № 46 по ул. Ларио-
нова в г. Симферополь от 23.12.2017 установлен размер 
платы за содержание и текущий ремонт в размере 18, 
45 руб. за кв.м. в месяц.

В связи с присвоением статуса «Региональный 
оператор» с 01.01.2019 на территории г. Симферополя 
по вывозу ТКО ГУП РК «Крымэкоресурсы», МУП «Же-
лезнодорожный Жилсервис» исключил статью сбор, 
транспортировка и размещение ТКО из перечня пре-
доставляемых услуг.

Однако, по иным статьям расходов согласно прило-
жению № 5 к договору управления от 15.12.2015 тариф 
с 01.01.2019 за содержание и ремонт общего имущества 
повышен без согласования с собственниками указан-
ного выше МКД на 0,24 коп.

С учетом того, что общая площадь помещений в МКД 
составляет 3316,0 кв. м, размер платы по статье содер-
жание и текущий ремонт превышен на 21 487,68 руб. 
за период с 01.01.2019 по настоящее время.

По результатам проверки в МУП «Железнодорожный 
Жилсервис» внесено представление, которое рассмо-
трено и удовлетворено, жильцам МКД произведен 
перерасчет.

Исполнение требований законодательства в сфере 
жилищно‑коммунального хозяйства находится на по-
стоянном контроле у прокурора района.

Прокуратура Железнодорожного района

Результаты работы прокуратуры 
Железнодорожного района  
г. Симферополя в сфере жилищно — 
коммунального хозяйства
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По состоянию на 01.10.2021 на поднадзорной террито-
рии наблюдается увеличение уровня подростковой 
преступности на 60%.

В период с января по сентябрь текущего года на тер-
ритории Железнодорожного района г. Симферополя 
совершено 15 преступлений (АППГ — 6).

Указанные преступления совершены 9 несовершен-
нолетними (АППГ — 10).

Указанные статистические данные свидетель-
ствуют, что рост преступности среди несовершен-
нолетних в 2021 обусловлен окончанием расследо-
вания уголовных дел, возбужденных в 2020 году (6 
уголовных дел).

Следует отметить, что на рост подростковой преступ-
ности также повлиял факт наличия многоэпизодности.

В анализируемом периоде 2 (АППГ — 1) преступления 
совершены двумя (АППГ — 1) несовершеннолетними, 
ранее совершавшими преступления, одним (АППГ — 
1) несовершеннолетним — в состоянии алкогольного 
опьянения.

Всего за анализируемый период органами следствия 
и дознания расследовано 2 (АППГ — 0) тяжких престу-
пления, 8 (АППГ — 3) средней тяжести и 5 (АППГ — 3) 
преступлений небольшой тяжести, совершенных не-
совершеннолетними.

В 2020, 2021 годах особо тяжкие преступления, совер-
шенные несовершеннолетними, не расследовались.

Подростковая преступность на поднадзорной терри-
тории, по‑прежнему носит ярко выраженный корыст-
ный характер. Доминирующим видом преступлений, 
совершенных несовершеннолетними, остаются кражи 
чужого имущества.

Так, в отчетном периоде 2021 года несовершеннолет-
ними совершено 14 (АППГ — 6) преступлений, пред-
усмотренных ст. 158 УК РФ.

Наиболее склонными к преступным деяниям оказа-
лись дети в возрасте от 14 до 15 лет (5 чел. или 55,6%). 
Вместе с тем, в возрасте от 16 до 17 лет совершены 
преступления 4 несовершеннолетними (44,4%).

В 2021 году преступления совершены учащимися 
и студентами, из них учащиеся — 8 (АППГ — 4), сту-
денты — 1 (АППГ — 6).

Вместе с тем, из 9 несовершеннолетних, совершив-
ших преступления на территории Железнодорожного 
района г. Симферополя, проживают на поднадзорной 
территории — 6 (АППГ — 1), на территории иных рай-
онов — 3 (АППГ — 9).

В связи с чем, прокуратурой района направлены 
соответствующие информации прокурорам районов 
по месту их жительства и обучения.

Несовершеннолетние (6), проживающие на поднад-
зорной территории, состоят на профилактическом уче-
те в ОПДН ОП № 1 «Железнодорожный» УМВД России 
по г. Симферополю.

В банк данных о семьях и несовершеннолетних, на-
ходящихся в социально‑опасном положении включе-
ны — 4 несовершеннолетних, в отношении 2 основа-
ния включения в банк данных отсутствуют (с учетом 
характеристики, отношения к содеянному).

Условиями, способствующими совершению указан-
ных преступлений, послужили отсутствие надлежащего 
контроля за поведением и времяпрепровождением 
несовершеннолетних, оставление детей без присмотра.

Складывающаяся ситуация во многом обусловлена 
ослаблением ведомственного контроля в правоохрани-
тельных органах, отсутствием комплексной и согласо-
ванной работы по предупреждению правонарушений 
и преступлений, в том числе совершенных лицами, 
ранее их совершавшими.

Правоохранительные органы недостаточно эффек-
тивно взаимодействуют с органами уголовно‑испол-
нительной системы в вопросах организации контроля 
за лицами, отбывающими наказание без изоляции от 
общества, условно осужденными, а также освобожден-
ными из мест лишения свободы условно‑досрочно.

Органами предварительного расследования зача-
стую не принимаются реальные меры по выявлению 
и устранению причин и условий, способствующих 
совершению преступлений. Представления по уго-
ловным делам, информации в органы и учреждения 
системы профилактики нередко носят формальный 
характер, а полнота и достоверность принимаемых 
по ним мер не анализируется.

Как результат, отсутствует реальное влияние со сторо-
ны следственных органов на устранение причин и ус-
ловий, способствующих совершению преступлений.

В текущем году прокуратурой района в деятельности 
ОП № 1 «Железнодорожный» УМВД России по г. Сим-
ферополю выявлялись нарушения при проведении 
профилактической работы с несовершеннолетними 
сотрудниками ОУР ОП № 1 «Железнодорожный»,

а также УУП и ПДН ОП № 1 «Железнодорожный», ч. 2 
ст. 9 Закона № 120‑ФЗ при осуществлении межведом-
ственного взаимодействия органов и учреждений 
системы профилактики, не постановки родителей на 
профилактический учет, не принятии мер к родителям 
несовершеннолетних, находящихся в общественном 
месте в ночное время, а также к лицам, осуществившим 
продажу алкоголя несовершеннолетнему.

По выявленным нарушениям прокуратурой района 
в отдел полиции внесено 5 представлений, которые 
рассмотрены и удовлетворены, приняты меры к устра-
нению нарушений, к дисциплинарной ответственности 
привлечено 13 лиц.

Также в деятельности образовательных учреждений 
выявлены факты несвоевременной постановки на 
учет лиц, совершивших антиобщественные действия, 
ненадлежащее проведение профилактической работы 

с учащимися. По результатам проверки в образова-
тельные учреждения внесено 3 представления, ко-
торые рассмотрены и удовлетворены, приняты меры 
к устранению нарушений.

Всего за истекший период 2021 года прокуратурой 
района внесено 15 представлений, принесен 31 про-
тест, к дисциплинарной ответственности привлечено 
21 лицо.

С целью улучшения состояния работы правоохрани-
тельных органов Железнодорожного района г. Симфе-
рополя по выявлению, пресечению и профилактике 
преступлений, совершенных несовершеннолетними 
и в отношении них, прокуратурой района 29.04.2021 
проведено межведомственное совещание, по резуль-
татам которого выработаны конкретные мероприятия 
направленные на активизацию работы на данном 
направлении, правоохранительные органы ориенти-
рованы на взаимодействие с общеобразовательными 
учебными заведениями с целью выявления неблаго-
получных семей.

Увеличение уровня преступности также отмечается 
и в отношении несовершеннолетних.

Указанное обусловлено увеличением количества 
возбужденных ОСП по Железнодорожному району 
г. Симферополя УФССП по Республике Крым уголов-
ных дел о невыплате алиментов (за 9 месяцев 2021‑67, 
АППГ — 39).

Данная категория преступлений связана с низким 
родительским потенциалом лиц из числа родителей 
несовершеннолетних, которые самоустранились от 
воспитания, содержания и обучения несовершенно-
летних, не принимают участия в их жизни и развитии.

Кроме того, указанными лицами не принимаются 
меры к трудоустройству (не обращаются в центр за-
нятости) либо не имеют постоянного дохода.

Вместе с тем на территории района в текущем году 
уменьшилось число совершения половых преступле-
ний, совершенных в отношении несовершеннолетних 
(с 9 до 3).

В текущем периоде 2021 года на территории Желез-
нодорожного района г. Симферополя зарегистриро-
вано 2 (АППГ — 3) попытки суицида, факты суицида 
несовершеннолетних не регистрировались (АППГ — 1), 
самовольных уходов — 8 (АППГ — 16).

На профилактическом учете в ПДН ОП № 1 «Железно-
дорожный» УМВД России по г. Симферополю состоит 77 
(АППГ — 25; +52) несовершеннолетних и 64 родителей 
(АППГ — 14; +50).

В текущем периоде 2021 года в ночное время без 
сопровождения родителей (лиц их заменяющих) вы-
явлено 93 несовершеннолетних

з(в отношении родителей составлены протоколы по 
ст. 5.35 КоАП РФ. Кроме того, информации (24) направ-
лены в КДНиЗП).

Понятие вещественных доказательств 
в уголовном судопроизводстве, а также 
условия их передачи регламентируют-
ся в основном положениями главы 10 
раздела 3 УПК РФ и Правилами хране-
ния, учета и передачи вещественных 
доказательств по уголовным делам, 
утвержденной Постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 
08.05.2015 № 449 «Об условиях хране-
ния, учета и передачи вещественных 
доказательств по уголовным делам», 
а также иными нормативными доку-
ментами.

Вещественными доказательствами 
признаются любые предметы:

‑которые служили орудиями престу-
пления или сохранили на себе следы 
преступления;

‑на которые были направлены пре-
ступные действия;

‑деньги, ценности и иное имущество, 
полученные в результате совершения 
преступления;

‑иные предметы и документы, которые 
могут служить средствами для обнару-
жения преступления и установления 
обстоятельств уголовного дела.

Как правило, названные предметы вы-
являются, фиксируются и изымаются при 
проведении осмотра места происше-
ствия, выемки и обыска.

Указанные выше предметы осма-
триваются, признаются вещественны-
ми доказательствами и приобщаются 
к уголовному делу, о чем выносится со-
ответствующее постановление. Порядок 
хранения вещественных доказательств 
устанавливается статьей 81 и статьей 82 
УПК РФ.

При вынесении приговора, а также 
определения или постановления о пре-
кращении уголовного дела должен быть 
решен вопрос о вещественных доказа-
тельствах. При этом:

‑орудия преступления, принадлежа-
щие обвиняемому, подлежат конфиска-
ции, или передаются в соответствующие 
учреждения, или уничтожаются;

‑предметы, запрещенные к обраще-
нию, подлежат передаче в соответству-
ющие учреждения или уничтожаются;

‑изъятые из незаконного оборота това-
ры легкой промышленности, перечень 
которых устанавливается Правитель-
ством Российской Федерации, подле-
жат уничтожению в порядке, установ-
ленном Правительством Российской 
Федерации

‑предметы, не представляющие цен-
ности и не истребованные стороной, 
подлежат уничтожению, а в случае хо-
датайства заинтересованных лиц или 
учреждений могут быть переданы им;

‑деньги, ценности и иное имущество, 
полученные в результате совершения 
преступления, и доходы от этого имуще-
ства подлежат возвращению законному 
владельцу;

‑деньги, ценности и иное имущество, 
указанные в пунктах «а» — «в» части 
первой статьи 104‑1 Уголовного кодек-
са Российской Федерации, подлежат 
конфискации в порядке, установленном 
Правительством Российской Федерации 
с исключениями установленных зако-
нодательством Российской Федерации;

‑документы, являющиеся веществен-
ными доказательствами, остаются при 
уголовном деле в течение всего срока 
хранения последнего либо передаются 
заинтересованным лицам по их хода-
тайству;

‑остальные предметы передаются 
законным владельцам, а при неуста-
новлении последних переходят в соб-
ственность государства. Споры о принад-
лежности вещественных доказательств 
разрешаются в порядке гражданского 
судопроизводства.

В то же время, изъятые в ходе досудеб-
ного производства, но не признанные 
вещественными доказательствами пред-
меты, включая электронные носители 
информации, и документы подлежат воз-
врату лицам, у которых они были изъяты, 
с учетом требований статьи 6‑1 УПК РФ, 
устанавливающей разумный срок уго-
ловного судопроизводства.

Передача вещественных доказательств 
на хранение юридическому лицу или 
индивидуальному предпринимателю 
на основании договора хранения осу-
ществляется должностным лицом упол-
номоченного органа, в производстве 
которого находится уголовное дело, 
и оформляется актом приема‑переда-
чи, составленным в 3 экземплярах, один 
из которых приобщается к материалам 
уголовного дела, другой — передается 
представителю юридического лица или 
индивидуальному предпринимателю, 
третий — в дело (наряд).

В случае если хранение веществен-
ных доказательств осуществляется юри-
дическим лицом либо индивидуальным 
предпринимателем на основании до-
говора хранения и при этом меняется 
орган предварительного расследова-
ния в связи с направлением уголовно-
го дела по подследственности, орган, 
принявший уголовное дело к своему 
производству, обязан перезаключить 
с указанным юридическим лицом либо 
индивидуальным предпринимателем 
договор хранения вещественных до-
казательств, или заключить с другим 
юридическим лицом либо индивиду-
альным предпринимателем договор 
хранения вещественных доказательств, 
или определить иное место их хране-
ния путем перемещения.

Если при передаче уголовного дела 
органом дознания следователю или от 
одного органа дознания другому либо от 

одного следователя другому, а также при 
направлении уголовного дела прокурору 
либо в суд или из одного суда в другой 
имеются вещественные доказательства, 
которые не передаются и (или) не мо-
гут быть переданы вместе с уголовным 
делом, то в сопроводительном письме 
о передаче уголовного дела указывается 
место хранения вещественных доказа-
тельств.

О передаче уголовного дела переда-
ющим его должностным лицом направ-
ляется соответствующее уведомление 
по месту хранения вещественных до-
казательств.

В случае если в уполномоченный ор-
ган поступило уголовное дело с веще-
ственными доказательствами, при их 
приеме сотрудник (работник) уполномо-
ченного органа проверяет целостность 
упаковки, наличие оттисков штампа 
и печати.

Суд (судья), прокурор, следователь (до-
знаватель) направляют в уполномочен-
ный орган, осуществляющий хранение 
вещественных доказательств, заверен-
ную копию вступившего в законную силу 
решения (определения, постановления, 
приговора) суда, постановления проку-
рора, следователя (дознавателя) по во-
просу о вещественных доказательствах.

При поступлении заверенной копии 
вступившего в законную силу решения 
суда или постановления прокурора, сле-
дователя (дознавателя) ответственное 
лицо принимает меры к исполнению 
указанного решения (определения, 
постановления, приговора) суда, по-
становления прокурора, следователя 
(дознавателя) в части, касающейся ве-
щественных доказательств, и о его ис-
полнении уведомляет соответствующий 
уполномоченный орган.

Кроме того, при вынесении поста-
новления о прекращении уголовного 
дела следователем в обязательном по-
рядке принимается решение о веще-
ственных доказательствах.

Помощник прокурора района
юрист 2 класса О. В. Космацкая

ПРОКУРАТУРА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО РАЙОНА ИНФОРМИРУЕТ

Вещественные доказательства в уголовном 
судопроизводстве. Условия их передачи
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Обстоятельства, исключающие 
преступность деяния
Согласно статьям 37-42 Уголовного кодекса Российской Федерации не является 
преступлением причинение вреда посягающему лицу в состоянии необходи-
мой обороны, то есть при защите личности и прав обороняющегося или других 
лиц, охраняемых законом интересов общества или государства от общественно 
опасного посягательства, если это посягательство было сопряжено с насилием, 
опасным для жизни обороняющегося или другого лица, либо с непосредствен-
ной угрозой применения такого насилия.

Защита от посягательства, не сопряженного с насилием, опасным для жизни 
обороняющегося или другого лица, либо с непосредственной угрозой применения 
такого насилия, является правомерной, если при этом не было допущено превы-
шения пределов необходимой обороны, то есть умышленных действий, явно не 
соответствующих характеру и опасности посягательства.

Не являются превышением пределов необходимой обороны действия обороня-
ющегося лица, если это лицо вследствие неожиданности посягательства не могло 
объективно оценить степень и характер опасности нападения.

Указанные положения статьи в равной мере распространяются на всех лиц неза-
висимо от их профессиональной или иной специальной подготовки и служебного 
положения, а также независимо от возможности избежать общественно опасного 
посягательства или обратиться за помощью к другим лицам или органам власти.

Не является преступлением причинение вреда лицу, совершившему преступле-
ние, при его задержании для доставления органам власти и пресечения возможно-
сти совершения им новых преступлений, если иными средствами задержать такое 
лицо не представлялось возможным и при этом не было допущено превышения 
необходимых для этого мер.

Превышением мер, необходимых для задержания лица, совершившего престу-
пление, признается их явное несоответствие характеру и степени общественной 
опасности совершенного задерживаемым лицом преступления и обстоятельствам 
задержания, когда лицу без необходимости причиняется явно чрезмерный, не 
вызываемый обстановкой вред. Такое превышение влечет за собой уголовную 
ответственность только в случаях умышленного причинения вреда.

Не является преступлением причинение вреда охраняемым уголовным законом 
интересам в состоянии крайней необходимости, то есть для устранения опасности, 
непосредственно угрожающей личности и правам данного лица или иных лиц, 
охраняемым законом интересам общества или государства, если эта опасность 
не могла быть устранена иными средствами и при этом не было допущено пре-
вышения пределов крайней необходимости.

Превышением пределов крайней необходимости признается причинение вреда, 
явно не соответствующего характеру и степени угрожавшей опасности и обстоя-
тельствам, при которых опасность устранялась, когда указанным интересам был 
причинен вред равный или более значительный, чем предотвращенный. Такое 
превышение влечет за собой уголовную ответственность только в случаях умыш-
ленного причинения вреда.

Не является преступлением причинение вреда охраняемым уголовным законом 
интересам в результате физического принуждения, если вследствие такого при-
нуждения лицо не могло руководить своими действиями (бездействием).

Не является преступлением причинение вреда охраняемым уголовным законом 
интересам при обоснованном риске для достижения общественно полезной цели.

Риск признается обоснованным, если указанная цель не могла быть достигнута 
не связанными с риском действиями (бездействием) и лицо, допустившее риск, 
предприняло достаточные меры для предотвращения вреда охраняемым уголов-
ным законом интересам.

Риск не признается обоснованным, если он заведомо был сопряжен с угрозой 
для жизни многих людей, с угрозой экологической катастрофы или обществен-
ного бедствия.

Не является преступлением причинение вреда охраняемым уголовным законом 
интересам лицом, действующим во исполнение обязательных для него приказа 
или распоряжения. Уголовную ответственность за причинение такого вреда несет 
лицо, отдавшее незаконные приказ или распоряжение.

Лицо, совершившее умышленное преступление во исполнение заведомо не-
законных приказа или распоряжения, несет уголовную ответственность на общих 
основаниях. Неисполнение заведомо незаконных приказа или распоряжения 
исключает уголовную ответственность.

помощник прокурора района В. В. Лыхин

Прокуратура разъясняет
Статьей 264.1 Уголовного кодекса Российской Федерации предусмотрена уголовная 
ответственность за Управление транспортным средством в состоянии опьянения 
лицом, подвергнутым административному наказанию или имеющим судимость.

В указанную статью Уголовного кодекса 01.07.2021 законодателем внесены изме-
нения, ужесточена ответственность, предусмотренная за совершение указанного 
преступления.

Так, по части 1 указанной статьи уголовная ответственность наступает за управление 
автомобилем, трамваем либо другим механическим транспортным средством лицом, 
находящимся в состоянии опьянения, подвергнутым административному наказанию 
за управление транспортным средством в состоянии опьянения или за невыполнение 
законного требования уполномоченного должностного лица о прохождении меди-
цинского освидетельствования на состояние опьянения. Самое строгое наказание, 
которое может быть назначено судом за совершение данного преступления — это 
лишением свободы на срок до двух лет с лишением права занимать определенные 
должности или заниматься определенной деятельностью на срок до трех лет.

По части 2 статьи 264.1 УК РФ наступает уголовная ответственность за управление 
автомобилем, трамваем либо другим механическим транспортным средством 
лицом, находящимся в состоянии опьянения, имеющим судимость за совершение 
в состоянии опьянения преступления, предусмотренного частями второй, четвертой 
или шестой статьи 264 Уголовного Кодекса либо ст. 264.1 УК РФ. В данном случае 
судом может быть назначено наказание в виде лишением свободы на срок до 
трех лет с лишением права занимать определенные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок до шести лет.

Следует отметить, что лицом, находящимся в состоянии опьянения, признается 
лицо, управляющее транспортным средством, в случае установления факта упо-
требления этим лицом вызывающих алкогольное опьянение веществ, который 
определяется наличием абсолютного этилового спирта в концентрации, превыша-
ющей возможную суммарную погрешность измерений, установленную законода-
тельством Российской Федерации об административных правонарушениях, или 
в случае наличия в организме этого лица наркотических средств, психотропных 
веществ или их аналогов либо новых потенциально опасных психоактивных веществ, 
а также лицо, управляющее транспортным средством, не выполнившее законного 
требования уполномоченного должностного лица о прохождении медицинского 
освидетельствования на состояние опьянения в порядке и на основаниях, пред-
усмотренных законодательством Российской Федерации.

Помощник прокурора района
юрист 1 класса В. В. Лыхин

Разъяснение законодательства
Статьей 151.2. Уголовного кодекса РФ предусмотрена уголовная ответственность 
за вовлечение несовершеннолетнего в совершение действий, представляющих 
опасность для его жизни.

Уголовно наказуемым деянием является склонение или иное вовлечение несовер-
шеннолетнего в совершение противоправных действий, заведомо для виновного 
представляющих опасность для жизни несовершеннолетнего, путем уговоров, 
предложений, обещаний, обмана, угроз или иным способом, совершенное лицом, 
достигшим восемнадцатилетнего возраста, при отсутствии признаков склонения 
к совершению самоубийства, вовлечения несовершеннолетнего в совершение 
преступления или в совершение антиобщественных действий.

Указанные действия наказывается штрафом в размере до 80 тысяч рублей или 
в размере заработной платы или иного дохода осужденного за период от 3 до 6 
месяцев, либо лишением свободы на срок до 1 года с лишением права занимать 
определенные должности или заниматься определенной деятельностью на срок 
до трех лет или без такового.

Кроме этого, к виновному могут быть применены исправительные работы либо 
принудительные работы на срок до 1 года с лишением права занимать опреде-
ленные должности или заниматься определенной деятельностью на срок до 3 лет.

За то же деяние, совершенное в отношении двух или более несовершеннолет-
них; группой лиц по предварительному сговору или организованной группой; 
в публичном выступлении, публично демонстрирующемся произведении, сред-
ствах массовой информации или информационно‑телекоммуникационных сетях, 
включая сеть «Интернет», предусмотрено более суровое наказание.

Помощник прокурора района
юрист 1 класса В. В. Лыхин

О применении ст. 51 
Конституции Российской 
Федерации
В ч. 1 ст. 51 Конституции Российской Федерации 
указано положение, согласно которому никто не 
обязан свидетельствовать против себя самого, 
своего супруга и близких родственников, круг 
которых определяется федеральным законом.

Указанное положение является правом лица, но 
не его обязанностью. Данный иммунитет, по смыслу 
законодательства, не может рассматриваться в ка-
честве препятствия для реализации гражданином, 
обладаю ним свидетельским иммунитетом, права 
использовать известные ему сведенья, в том числе 
в целях обеспечения и защиты прав и законных 
интересов лиц, которых эти сведения непосред-
ственно касаются.

Близкими родственниками, в соответствии с п. 4 
ст. 5 Уголовно‑процессуального кодекса Российской 
Федерации, являются супруг, супруга, родители, 
дети, усыновители, усыновленные, родные братья 
и родные сестры, дедушка, бабушка, внуки.

На основании ч. 2 ст. 1 Семейного кодекса Россий-
ской Федерации признается брак, заключенный толь-
ко в органах записи актов гражданского состояния.

Таким образом, совместное проживание и «граж-
данский брак» не позволяют лицам отказываться 
от показаний в отношении «близких» себе лиц, не 
являющихся в установленном законом порядке 
супругами.

В связи с этим, лицо, отказываясь давать соот-
ветствующие показания, может быть привлечено 
к уголовной ответственности по ст. 308 Уголовного 
кодекса Российской Федерации.

Помощник прокурора района В. В. Лыхин

Крымская таможня:  
что пытались незаконно 
переместить через таможню
Крымская таможня: фотооборудование, стоматоло-
гические материалы, валюта, книга — вот неполный 
перечень товаров, которые граждане пытались не-
законно переместить через таможенную границу

В октябре текущего года сотрудники Крымской та-
можни во взаимодействии с коллегами из Погранич-
ного управления ФСБ России по Республике Крым 
в автомобильных пунктах пропуска неоднократно 
пресекали нарушения, связанные с незаконным пе-
ремещением товаров через границу.

Так, в первой декаде месяца сотрудники таможни, 
в пункте пропуска МАПП Армянск, пресекли попытку 
вывоза книги «ЖИВОПИСНАЯ РОССIЯ» 1897 года выпус‑
ка, предположительно представляющую историческую 
и культурную ценность.

Дважды, с разницей в неделю, пресекались незаконные намерения гражданина Украины ввезти дорогостоя‑
щее фотооборудование под видом товаров для личного пользования, минуя обязательное декларирование 
и уплату таможенных платежей.

Ещё один факт пресечён сотрудниками Красноперекопского таможенного поста во второй половине октября. 
При переезде на постоянное место жительства гражданка Украины «по незнанию» незадекларировала стомато-
логические материалы, которые она планировала использовать в учебных целях на территории Крыма. Данные 
товары не подпадают под категорию товаров для личного пользования и подлежат обязательному деклариро-
ванию с уплатой таможенных платежей.

А в пункте пропуска МАПП Джанкой сотрудники таможенного поста во взаимодействии с коллегами‑погра-
ничниками пресекли попытку вывоза незадекларированных 16,8 тысяч долларов США. Валюта находилась в сум-
ке, в салоне автомобиля, принадлежащего мужчине. После фиксации правонарушения, наличные денежные 
средства в сумме 10 тысяч долларов США возвращены владельцу, поскольку перемещение указанной суммы не 
предусматривает их обязательное декларирование таможенному органу. Превышающая установленные зако-
нодательством нормы валюта, в сумме 6,8 тысяч долларов США изъята Крымской таможней.

По всем фактам незаконного перемещения через таможенную границу товаров и валюты возбуждены дела об 
административных правонарушениях. Проводятся административные расследования.

По материалам Ирины Хвостенко — пресс-секретаря Крымской таможни
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УМВД России по г. Симферополю
Участковые уполномоченные полиции

ОП № 2 «Киевский»

Продолжение читайте в следующем номере

Продолжение.  
Начало в № 32 (1504) 
от 20 августа 2021 г.

Номер административно-
го участка

71

ФИО Фейзуллаев Рустем Эн-
верович

Звание старший лейтенант по-
лиции

Адрес участкового пункта по-
лиции или кабинета ууп, где 
участковый уполномочен-
ный ведет прием граждан

г. Симферополь
пр. Победы, 209

Телефон* +7 999 461 09 51
(3652) 66‑72‑61

Территория обслужива-
ния**

г. Симферополь: Камен-
ский массив с 1 остановки 
по 4 остановку 

Прием граждан Вторник с 17.00 до 19.00; 
четверг с 17.00 до 19.00; 
суббота с 15.00 до 16.00

Номер административно-
го участка

72

ФИО Шенгальц Александр 
Александрович

Звание капитан полиции

Адрес участкового пункта 
полиции или кабинета 
ууп, где участковый упол-
номоченный ведет прием 
граждан

г. Симферополь
пр. Победы, 209

Телефон* +7 999 461 08 32
(3652) 66‑72‑65

Территория обслужива-
ния**

г. Симферополь: Камен-
ский массив с 5 остановки 
по 9 остановку

Прием граждан Вторник с 17.00 до 19.00; 
четверг с 17.00 до 19.00; 
суббота с 15.00 до 16.00

Номер административно-
го участка

73

ФИО Музафаров Сейяр 
Алиевич

Звание майор полиции

Адрес участкового пункта по-
лиции или кабинета ууп, где 
участковый уполномочен-
ный ведет прием граждан

г. Симферополь
ул. Киевская, 66

Телефон* +7 999 461 08 71
(3652) 66‑72‑65

Территория обслужива-
ния**

г. Симферополь: Пр. Кирова 
с 56 по 82, ул. Набережная 
с 37 до ул. Менделеева, бул. 
Франко нечетная сторона, 
ул. Киевская, с 60 по 64, 
ул. г. Попова, ул. Б. Хмель-
ницкого, ул. Менделеева, 
ул. Дзержинского с 1 по 7, 
с 2 по 8, ул. Декабристов с 1 
по 11, с 2 по 12, ул. Тренева, 
с 1 по 7, с 2 по 8

Прием граждан Вторник с 17.00 до 19.00; 
четверг с 17.00 до 19.00; 
суббота с 15.00 до 16.00

Номер административно-
го участка

74

ФИО Сейтасанов Ремзи 
Шевкетович

Звание лейтенант полиции

Адрес участкового пункта 
полиции или кабинета 
ууп, где участковый упол-
номоченный ведет прием 
граждан

г. Симферополь
ул. Киевская, 66

Телефон* +7 999 461 08 26
(3652) 66‑72‑65

Территория обслужива-
ния**

г. Симферополь: ул. На-
бережная, с  49 по  67, 
бул. Франко с 2 по 34, ул. 
Киевская, с 66 по 78, ул. 
г. Морозова, ул. Шполян-
ская, ул. Дзержинского 
от ул. Г. Морозова до бул. 
Франко, ул. Декабристов 
с 13 по 21, с 14 по 18, ул. 
Тренева, с 9 по  19, ул. 
Февральская, с 2 по 6, 
с 1 по 11

Прием граждан Вторник с 17.00 до 19.00; 
четверг с 17.00 до 19.00; 
суббота с 15.00 до 16.00

Номер административно-
го участка

75

ФИО Колупаев Александр 
Станиславович

Звание майор полиции

Адрес участкового пункта 
полиции или кабинета 
ууп, где участковый упол-
номоченный ведет прием 
граждан

г. Симферополь
п. Аграрное, ул. Научная, 2

Телефон* +7 999 461 09 64
(3652) 66‑72‑65

Территория обслужива-
ния**

г. Симферополь: п. Аграр-
ное: ул. Парковая, ул. 
Спортивная, ул. Научная

Прием граждан Вторник с 17.00 до 19.00; 
четверг с 17.00 до 19.00; 
суббота с 15.00 до 16.00

Номер административно-
го участка

76

ФИО Золотухин Алексей 
Николаевич

Звание капитан полиции

Адрес участкового пункта 
полиции или кабинета 
ууп, где участковый упол-
номоченный ведет прием 
граждан

г. Симферополь
ул. Бела Куна, д. 15

Телефон* +7 999 461 08 23
(3652) 66‑72‑65

Территория обслужива-
ния**

г. Симферополь: ул. Бела 
Куна, с 1 по 35

Прием граждан Вторник с 17.00 до 19.00; 
четверг с 17.00 до 19.00; 
суббота с 15.00 до 16.00

Номер административно-
го участка    

77

ФИО Макин Максим  
Александрович

Звание майор полиции

Адрес участкового пункта 
полиции или кабинета 
ууп, где участковый упол-
номоченный ведет прием 
граждан

г. Симферополь
ул. Бела Куна, д. 15

Телефон*  +7 999 461 08 65
 (3652) 66‑72‑65

Территория обслужива-
ния**

г. Симферополь:
ул. Кечкеметская, 184/1, 
184а, 186, 192, 192а, 194, 194а,
пр. Победы, 214, 214а,

Прием граждан Вторник с 17.00 до 19.00; 
четверг с 17.00 до 19.00; 
суббота с 15.00 до 16.00

Номер административно-
го участка    

79

ФИО Вихарев Роман  
Алексеевич

Звание капитан полиции

Адрес участкового пункта 
полиции или кабинета 
ууп, где участковый упол-
номоченный ведет прием 
граждан

г. Симферополь
ул. Бела Куна, 15

Телефон*  +7 999 461 08 68
 (3652) 66‑72‑63

Территория обслужива-
ния**

г. Симферополь:
ул. Луговая, с 2 по 6, с 1 по 
69 а
ул. Бородина, 2, 4, 
пр. Победы, с 107 по 207, 
ул. Симеизская, 
ул. Совхозная нечетная 
сторона,
ул. Глинки с 1 по 49, с 2 по 
58
пер. Карьерный,
пер. Ветеринарный, 
пер. Ливенский,
пер. Пищаный,
пер. Алмазный,
ул. Карьерная,
ул. Зуйская,
пер. Зуйский,
ул. Острякова, 
ул. Пригородная,
ул. Виноградная, 
ул. Скалистая,
пер. Скалистый,
проезд Скалистый,

Прием граждан Вторник с 17.00 до 19.00; 
четверг с 17.00 до 19.00; 
суббота с 15.00 до 16.00
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ДОСУГ

Маршрут выходного дня
«Южная столица» про-
должает туристскокра-
еведческую рубрику 
«Маршрут выходного 
дня», в рамках которой 
знакомит своих читате-
лей с многочисленными 
интересными местами 
и достопримечатель-
ностями центральной 
части крымского полуо-
строва, до которых мож-
но добраться из Симфе-
рополя за часполтора.

Уверены, что эта постоянная 
рубрика вдохновит многих 
симферопольцев на новые 
увлекательные путешествия 
и открытие неизведанных го-
ризонтов родного края. Насту-
пают выходные — в путь!

Сокровища горы 
Демерджи

На пути из Симферополя 
к южнобережным курортам, 
сразу же за Ангарским пере-
валом, взору путешественни-
ков открывается живописный 
вид на величественную Де-
мерджи, пожалуй, одну из 
самых красивых гор Крыма.

Солнце, ветер и влага со-
здали на склонах горы фан-
тастические фигуры Долины 
привидений, а разные по силе 
землетрясения — впечатляю-
щий каменный хаос. Ознако-
мимся с этим всем по порядку.

Поднимаемся к Демерджи 
из села Лучистое, тут словно 
часовые, возвышаются огром-
ные каменные изваяния. Ве-
ками стоят они неподвижно 
на своих постах. Кто они? 
Когда появились? Об этом 
рассказывает легенда.

Однажды на крымскую 
землю хлынул поток кочев-
ников, как огненная лава они 
растекались в степи сжигая 
селения, пока не достигли 
гор. Забравшись на склон Де-
мерджи — устроили кузницу 
и ковали оружие.

Шло время, пылавшее на 
горе пламя нещадно сушило 
крымскую землю. Иссякли 
тысячи родников, обмеле-
ли десятки речек, перестал 
родить виноград, погибали 
сады. Умирали от засухи и го-
лода люди.

Собрались старейшины не-
скольких деревень на совет, 
чтобы решить, как потушить 
эту адскую кузницу. Мудрых 
и уважаемых послали они 
к кузнецу — просить его иго 
уйти с крымской горы. Дол-
го их не было, а потом до-
ставили старейшинам вниз 
в селение горячий кувшин 
с пеплом костей.

Спустя время, в тайне от 
сельчан, храбрая сельская 
девушка Мария лично реши-
ла выгнать с горы властели-
на огня. Горными тропками, 
прячась от стражи, добралась 
она до кузницы. Мрачную 

картину увидела Мария. Под 
навесом клокотали десятки 
горнов, гудели меха, искры 
разлетались фонтанами на 
десятки метров. У раскален-
ных наковален стояли люди 
и били молотами по огненно-
му железу.

Мария подошла к хозяину 
кузницы.

— Слушай меня, чуже-
странец‑кузнец, уходи прочь 
с горы!, — обратилась она.

Засмеялся кузнец.
— Нет, не уйду. И тебя здесь 

оставлю.
Протянул он руки к Марии. 

Толкнула она его с силой 
к сверкающей наковальне. 
В неудержимой злобе схватил 
кузнец только что изготовлен-
ный кинжал — и пала Мария 
мертвой к его ногам.

Старая седая гора не вы-
держала такого злодейства, 
содрогнулась от основания 
до вершины и с грохотом раз-
верзлась, в момент поглотив 
кузницу вместе с злодеями.

Когда всё затихло, жители 
окрестных селений увидели 
необычайное зрелище: на скло-
не горы высились причудли-
вые каменные изваяния. А на 
самой вершине появилась 
скала, очертаниями своими 
похожая на женскую голову. 
Она напоминала всем о девуш-
ке Марии — последней жертве 
захватнической орды.

Долина привидений являет-
ся памятником природы мест-
ного значения с 1960 года, ре-
спубликанского — с 1981 года.

Тут снимали «Кавказскую 
пленницу», «Спортлото‑82», 
«Сердца трёх» и ещё около 
десятка приключенческих 
фильмов. Валун, который 
находится у входа в Долину 
привидений, в самую пору на-
звать «Камень Пуговкина». 
Пуговкин в течение фильма 
«Спортлото‑82» и стоит рядом 
с ним, и обходит его, и даже 
перелезает через него. Около 
входа на территорию заповед-
ника находится орех Никули-
на, который был запечатлен 
в знаменитом фильме «Кав-
казская пленница». Примерно 
в 100 метрах к северо‑востоку 
от Никулинского ореха, среди 
огромных глыб, кустарников 
ежевики и шиповника, нахо-
дится камень, на котором тан-
цевала Варлей.

Долина приведений изоби-
лует конгломератовыми стол-
бами самых необыкновенных 
очертаний («привидений»): 
это знаменитая «Голова Ма-
рии», часто называемая ещё 
«Голова Екатерины» (в честь 
императрицы Екатерины II); 
есть тут и «Горный великан» 
(25 метров), «Стопки блинов», 
«Каменный колокол», «Кики-
моры», бастион Маринича (на-
зван в честь профессора‑гео-
графа А. М. Маринича).

Своими формами камен-
ные изваяния напоминают 
таинственные фигуры лю-
дей, животных, загадочных 
существ, а в зависимости от 
времени суток и освещения, 
их образы меняются, давая на-
блюдателям обширную почву 
для фантазии. Особое велико-
лепие и таинственность фи-
гурам придает густой туман, 
часто оседающий на Долину 
привидений. Эту заповедную 
местность некоторые краеве-
ды называют «Крымской Сак-
сонией».

Как объясняют ученые воз-
никновение этих причудли-
вых форм? Причиной являет-
ся простое выветривание. Под 
влиянием колебаний темпе-
ратуры, приводящих к попе-
ременному сжатию и расши-
рению камня, уменьшается 
его прочность, появляются 
трещины. Замерзшая в них 
вода расширяется и со време-
нем разрушает камень. Пес-
чинки, маленькие камешки, 
увлекаемые сильным ветром, 
вращаясь, высверливают углу-
бления в скалах. Семена трав 
и цветов, залетая в трещины, 
прорастают, их корни меха-
нически разрушают поверх-
ности.

В противоположной сторо-
не от Долины привидений, 
у подножия Демерджи над 
селом Лучистое, можно заме-
тить живописные развалины 
древней крымской крепости 
Фуна.

Издревле через Фуну про-
легал один из торговых пу-
тей, связывавший предгорье 
с побережьем. Каменистая до-
рога вела к перевалу между 
вершинами Пахкал‑Кая и Се-
верной Демерджи. Это в трех 
километрах к северо‑восто-
ку от нынешнего Ангарского 
перевала, который в то время 
был совершенно непроходим 
для лошадей и повозок.

Старинная дорога шла по 
главной улице крепости, 
вдоль неё стояли небольшие 
дома с черепичными крыша-
ми. Для строительства зданий 
люди использовали местный 
камень, в лесах рубили дуб, 
граб, бук. Изгороди устраи-
вали из живых вьющихся 
растений. Улицы были узки-
ми — землю экономили, так 
как вокруг на склонах шу-
мели сады и виноградники. 
Трудились общиной: вместе 
обрабатывали землю, созда-
вали оросительные системы, 
арыки. Значительный доход 
приносила дорога. Груженные 
повозки, запряженные вола-
ми, ползли по каменистым 
колеям. Погонщики останав-
ливали уставших животных 
на водопой у источника, тут 
же мастеровые подковывали 
лошадей, ремонтировали по-
возки, продавали сено.

На Демерджи, прямо над 
развалинами древней Фуны, 
случаются многочисленные 
обвалы и оползни. В 1893 году 
осколком от упавшего камня 
ранило человека. Тогда гео-
лог Головкинский предсказал 
возможность возникновения 
новых обвалов. Деревню на-
чали переселять в более без-
опасное место, но сделать это 
полностью не успели. Весной 
1894 года страшный грохот по-
тряс все окрестности. Огром-
ные глыбы обрушились с вы-
соты более двухсот метров, 
одна из которых разбила че-
тыре дома. Погибло несколько 
человек.

Камни катились с горы и во 
время знаменитого Крымско-
го землетрясения, в 1927 году. 
Следующий крупный кам-
непад наблюдался в авгу-
сте 1966 года. Он был таким 

сильным, что сейсмическая 
станция в Алуште даже заре-
гистрировала землетрясение 
местного масштаба. Послед-
ний существенный обвал про-
изошел в 1992 году.

Совершая экскурсию по 
многочисленным тропам Де-
мерджи, можно найти гальку 
красных и розовых гранитов 
и даже гранито‑гнейсов, тогда 
как коренные выходы этих 
пород нигде в Крыму не фик-
сируются.

По времени, подъем на 
вершину горы, в среднем, не-
спешным шагом, с привала-
ми, занимает около 4 часов.

С вершины Демерджи от-
крывается прекрасный вид на 
Алуштинскую долину, горы 
Бабуган и Чатырдаг; в голубой 
дымке виднеются живопис-
ные окрестности Судака.

Александр НОВИКОВ




